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Миротворец Орбан
Передача «Разговор с мудрецом»  
на радио «Звезда» 12 июля 2024 года

Анна Шафран: Сергей Ервандович, одна 
из самых громких тем этих дней  — это 
турне Виктора Орбана. Казалось бы, не-
большая европейская страна, но так много 
шума наделал ее премьер-министр. Более 
того, интересно, что накануне министр 
иностранных дел Венгрии Петер Сийярто 
посоветовал европейским политикам «при-
стегнуть ремни» в преддверии дальнейших 
визитов Орбана (в  Китай, в частности), 
а сам Орбан написал в своих социальных 
сетях, что это мирная миссия 3.0. Ну, ко-
роче говоря, как-то они широкими темпа-
ми пошли по нашей повестке, которая всех 
волнует. Давайте об этом поговорим. Что 
же это было — те усилия, которые пред-

принимал на прошлой неделе и предпри-
нимает сегодня, сейчас Виктор Орбан? Что 
мы наблюдаем?

Сергей Кургинян: Мне кажется, что это 
очень крупное событие, и сам Орбан  — 
крупная фигура. Поскольку всё реальное, 
что происходило во время встречи наше-
го президента с Орбаном, очевидным для 
всех образом носило непротокольный ха-
рактер, то вспоминаются такие строки из 
песни Галича:

А мне говорят:
— Ты что, — говорят, —
Орешь, как пастух на выпасе?!

Вопрос о том, что именно происходи-
ло в совершенно закрытом режиме, пусть 
обсуждают конспирологи. Они уже пусти-
лись по этому следу и окончательно запу-
тают происходящее.

А мне бы хотелось тем не менее об-
судить нечто чуть более глубокое. Хотя 
и того, что находится на поверхности, бо-
лее чем достаточно.

На поверхности простой и очевидный 
факт: Виктор Орбан, которого устойчиво 
поддерживает население его страны, явно 
занимает особую позицию по отношению 
к русско-украинской войне, к России и все-

Нужно, чтобы наша страна, наше общество, наша элита 
взяли барьер сложности, чтобы они могли видеть игру, 
понимать ее, переживать ее как часть своей судьбы
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му с ней сейчас связанному... Называть эту 
позицию, как любят на Западе, да и у нас, 
«друг Путина» — как-то странно и глубо-
ко неверно.

Но поскольку он занимает особую по-
зицию и эта позиция, скажем так, мягче 
в чем-то позиции классического европей-
ского либерального истеблишмента и все-
го того, что тот вдохновляет и организует 
в пределах Европы, то, конечно, такая по-
зиция не могла не заинтересовать руковод-
ство России, нас всех.

Когда внутри какой-то банды все орут: 
«Разрезать на куски!», а кто-то говорит: 
«Ну я не знаю, но, может, надо повесить, 
а может, и не повесить, а пристрелить, 
а может, надо подумать, нельзя ли что-
то скорректировать...» — то какой бы ни 
была позиция негативной, если по отно-
шению к остальной Европе она тем не ме-
нее другая — то всё: любая дипломатия, 
любая внешняя наша политика начнет на 
это ориентироваться, хотя бы потому, что 
если некое консолидированное сообще-
ство по нашему поводу воет, как волчья 
стая, и хочет нас разорвать, то возникаю-
щий внутри сообщества конфликт — это 
же хорошо?! любой такой конфликт надо 
поощрять, поскольку внутри чужого сооб-
щества если спросить, кто по градусу анти-
русскости сто процентов, а кто шестьдесят, 
то ясно будет, что Орбан — шестьдесят, 
а какая-нибудь Польша — сто. А шестьде-
сят всегда лучше ста.

Эрдоган маневрирует — хорошо. Ор-
бан маневрирует — хорошо. Кто-то не ма-
неврирует, говорит: «Порвать на части, раз-
резать!» — плохо.

Мы всегда должны исходить из того, 
как к нам относятся. то, что отношение 

Орбана совсем другое, чем отношение всей 
этой волчьей европейской стаи, — так это 
же хорошо для нас, мы не можем на это 
не отреагировать. Он к нам приехал, встре-
тился с Путиным. Что, все хотят встре-
чаться с Путиным?! Мы приняли Орбана, 
а мы бы не приняли английского лидера 
или Байдена, если бы они вдруг захотели к 
нам заявиться? Конечно, бы мы их приня-
ли! Но они к нам не приедут. Они говорят: 
«Никаких переговоров! Бандиты!»  — и так 
далее. А Орбан приезжает. Ну всё!

На поверхности фиксируется очевид-
ная вещь: он по отношению к нам мягче, 
и он очевидным образом возмутитель спо-
койствия единой антирусской Европы, что 
как минимум создает внутри нее конфликт. 
Всё! Это хороший дядя, очень нужный, по-
лезный, с которым надо вести дружеские 
беседы. На поверхности находится только 
это, но и этого — находящегося на поверх-
ности — более чем достаточно.

теперь, если от этого переходить к ка-
ким-то более или менее очевидным вещам, 
которые можно потрогать, посмотреть, 
полизать, поцарапать, а не которые снятся 
кому-то в конспирологических снах, то что 
мы здесь видим и какие вопросы мы здесь 
обязаны задать?

Мы прекрасно видим, что назвать 
Орбана однозначно другом России очень 
трудно. Он поддерживал все антироссий-
ские санкции, он маневрирует, очевид-
ным образом пытаясь не стать слишком 
неприемлемым для брюссельской бюро-
кратии и одновременно у нас заполучить 
какие-то возможности усиживания на 
двух стульях — «ласковое теля двух маток 
сосет»... И это для него совершенно пра-
вильная позиция. Это как... — ну не знаю, 

сравнивать трудно, Иосип Броз тито был 
просто очень крупной фигурой, Орбан, с 
моей точки зрения, до него не дотягивает, 
как и его страна...— но принцип лавирова-
ния тот же: чуть-чуть с Америкой, чуть-
чуть с Советами, где-то посередине побол-
таться — глядишь, чего-нибудь для своей 
страны и нароешь...

Орбан неизбежно привлекает наше 
внимание, потому что он лезет в конфи-
денты, а остальные нет. Он как-то свою 
позицию оформляет — с какой-то слож-
ностью и не как абсолютно жесткую, когда 
остальные предельно жестки. Ну так и бу-
дем мы с ним строить отношения, во-пер-
вых, потому что нам лучше, когда мягче, 
а во-вторых, чтобы это мягкое и жесткое 
столкнуть и каким-то образом с этого то-
же что-то получить.

теперь, это вот находящееся на по-
верхности содержание происходящего мы 
отложим в сторону, признав, что, возмож-
но, оно играет и решающую роль, и при-
смотримся к тому, что находится чуть 
глубже.

Первый вопрос, который в таких слу-
чаях возникает: а кто, собственно говоря, 
этому Орбану позволяет выписывать те 
пируэты, которые он выписывает? Это же 
Америка, это Запад, это вообще место, 
где шутить не любят. И  слететь он мог 
или оказаться на том свете... ну всё равно 
что зубы почистить. А он царит, маневри-
рует, что-то возглавляет в Европе. Поло-
жим, скажут, формально возглавляет, по 
принципу ротации, необходимости, не бо-
лее... Ну знаете, с этим тоже не залежит-
ся... вывести его из Европы или сделать 
что-нибудь еще... А он как-то держится 
на плаву.

За счет чего же он держится? Это 
очень серьезный вопрос, требующий рас-
смотрения того, что такое вообще Вен-
грия, что там сейчас происходит, какова 
история Венгрии. Каковы некоторые па-
раметры венгерского населения по отно-
шению к другим частям европейского на-
селения?

Венгрия не вполне европейская стра-
на. Венгрия на картах большой политики 
или, если можно так сказать, даже ме-
таполитики, во-первых, фигурирует как 
часть гигантского туранского блока, и это 
длится веками. Образно говоря, это гунны, 
а не готы. И это не маленькое слагаемое 
внутри венгерской самоидентификации. 
Иначе Орбан не осуществил бы свой экс-
травагантный визит в Шушу — встречаться 
с представителями тюркских государств. 
Вообще Орбан проявляет лихорадочную 
дипломатическую активность  — такую, 
которая для него как отдельной единицы 
была бы странной. Он становится этаким 
глобальным челноком. Ну вот зачем он был 
в Шуше?

Анна Шафран: Сергей Ервандович, Вы на-
чали разговор о том, почему Орбану вдруг 
стало позволено вести ту челночную ди-
пломатию, которой он сегодня и сейчас 
занимается, и корень здесь в том, что Вен-
грия представляет из себя по существу. Да-
вайте продолжим эту тему.

Сергей Кургинян: Значит, первое слага-
емое  — туранское. Еще когда Большой 
туран обсуждали в XIX  веке европей-
ские мыслители, они всегда тыкали в то, 
что венгры (очень условно) родственны 
угро-финнам, а значит, турану. Кстати, 
я хочу обратить внимание на немалый 
фактор: что послом в Венгрии на момент 
венгерского мятежа 1956 года был не кто 
иной, как Юрий Владимирович Андропов, 
представлявший перед этим Карело-Фин-
скую ССР и определенные круги с их опре-
деленным представлением о происходя-
щем вокруг нашей страны.

Некоторая «особость» Венгрии — 
фактор реально существующий (Вамбери, 
по-моему, звали того, кто впервые о нем 
начал говорить в XIX веке). Но он все-таки 
в тени находится, его не принято выпячи-
вать. тогда как поездка Орбана на Укра-
ину и потом в Москву является очевид-
ной — идет большой процесс, в котором 
он участвует как (пусть номинально) чуть 
ли не глава Европы, а процесс затрагивает 
Европу, и он хочет быть посредником вну-
три процесса, остаться в нем в выгодной 
роли посредника. Хотя и тут вопрос: все 
хотят быть посредниками, никому не уда-
ется, а ему почему-то удается больше, чем 
другим.

Ну а при чем тут Шуша? Один из че-
ховских героев завел роман с женой своего 
друга. А муж зашел за фуражкой, которую 
забыл в комнате. И герой спрашивает себя 
в недоумении: «Кому и для чего это нуж-
но было... чтоб он явился в комнату за 
фуражкой? Причем тут фуражка?»

Не кажется ли коллегам странным по-
явление Орбана в Шуше и приглашение его 
туда, и в какой, собственно, роли он там 
находился, что он там «забыл»? Это же со-
всем не так очевидно, как приехать в Мо-
скву. Что тоже экстравагантно, что взры-
вает ситуацию, поднимает статус: его тут 
принимают, на него обрушивается шквал, 
вой критики и так далее. Но никакого воя 
критики могло и не быть, кто-нибудь слег-
ка пробормотал бы что-то, а потом — как 
со словацким премьер-министром Фицо 
или любым другим, правда? Совсем же 
не трудно для нынешнего Запада. А Орба-
ну всё с рук спускают. Это такой «enfant 
terrible» Что за «enfant terrible»?

Орбан далее собирается в Китай. Он 
начинает заниматься глобальной челночной 
дипломатией. так кто он такой? Где нахо-
дится корень этой дипломатии, как этот 
корень связан с Венгрией?

Он с Венгрией связан просто — через 
значимость бывшей Австро-Венгерской 
империи (Австро-Венгрии). тема, казалось 
бы, устаревшая — давно отодвинутое исто-
рическое прошлое... ан нет, не отодвинута 
она в прошлое! Эта тема заново актуальна: 
тема Австро-Венгрии 2.0 разминается, она 
находится на повестке дня.

И тогда возникает следующий вопрос: 
а что, собственно говоря, так для Орбана 
лакомо в Ватикане? Мы ведь не только 
вынуждены ввести в рассмотрение такие 
факторы, как Москва, Украина, Шуша 
(то есть турция), мы же еще должны Ва-
тикан и Китай ввести в систему уравнений. 

Продолжение. Начало — на стр. 1

Премьер-министр Венгрии Виктор Орбан на саммите  
глав государств Организации тюркских государств в Шуше

Альфонс де Невиль. Гунны. между 1872–1875
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И это не конспирология. Это то, на чем 
можно сфокусировать внимание, изучая 
совершенно открытую информацию.

Что Орбану нужно в Ватикане? Как 
его там принимают? В какой степени Ва-
тикан поддержит его позицию, и кто яв-
ляется посредником в отношениях между 
Орбаном и Ватиканом, позволяющих Ор-
бану держаться на плаву?

Одним из посредников является Георг 
Габсбург, посол Венгрии во Франции, сын 
Отто фон Габсбурга, немного не дожив-
шего до ста лет и говорившего, что он по 
духу украинец. Еще один представитель 
Габсбург-лотарингского дома — Эдуард 
Габсбург — является послом Венгрии в Ва-
тикане.

Георг Габсбург вступил в брак с пред-
ставительницей Ольденбургского семей-
ства и, как вы понимаете, тем самым по-
роднился со всеми монархиями, включая 
Гессенскую. такие браки на дороге не ва-
ляются... Георг помогал Отто в его очень 
обширной и специфической деятель-
ности — по сути, в реконструкции Ав-
стро-Венгерской империи. И даже, говоря 
точнее, вообще лотарингского дома.

А с кем веками враждовали Габсбурги? 
Ну конечно, с Гогенцоллернами. Поляри-
зация между Пруссией и Австро-Венгри-
ей всегда была базовой проблемой, и хотя 
Пруссия и Австро-Венгрия (точнее, уже 
немецкий Рейх и Австро-Венгрия) были 
вместе в Первой мировой войне, но и тог-
да Карл I, отец Отто, последний император 
Австро-Венгрии, пытался выпрыгнуть из 
войны, объявить о каких-то примирениях.

Значит, не является эта тема совсем 
пустопорожней. Не назначают Габсбурга 
послом Венгрии в Ватикане без особых 
оснований.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, по-
трясающая интрига сейчас у нас зависла 
в воздухе. Я глубоко убеждена, что боль-
шинство наших зрителей, конечно же, ни-
чего не слышали про Габсбургов в Венгрии 
и тем более про посла Венгрии в Ватикане, 
который является Габсбургом.

Сергей Кургинян: Но это факт, это 
не конспирология. Пусть те, кто этого 
не слышали, войдут в интернет и за две 
минуты сами убедятся.

Анна Шафран: Давайте тогда продолжим.

Сергей Кургинян: Я подчеркиваю: какие 
конспирологии?! кто будет искать?! Если 
это специнформация, то она закрытая, и не-
фиг орать, «как пастух на выпасе». А если 
это выдумка, то зачем, скажите, я буду пу-
дрить кому-то мозги выдумками? Давайте 
посмотрим на то, что есть. И Вы тут ска-

зали очень важную вещь: что большинству 
всё это непонятно. Это связано с тем, что 
информации так много и она так разнока-
чественна, что большинство уже в ней тонет 
и ни во что не хочет вникать, потому что всё 
равно только мозги сломаешь.

Кроме того, это большинство воспита-
но уже в скоростном интернет-духе. У ме-
ня есть очень близкая соратница, с которой 
я работаю (я сам с компьютером не обща-
юсь, она сидит рядом, помогает мне искать 
материалы в интернете иногда). Она с та-
кой скоростью меняет файлы! Я говорю: 
«Что ты успела прочитать?» А это новое 
поколение. Оно знакомится резко быстрее 
и резко поверхностнее.

Произошел очень глубокий мировой 
кризис понимания, связанный с тем, что 
«слишком много букофф», дескать, не надо 
всё так внимательно смотреть. А я уверен, 
что это для России абсолютно губительно. 
Абсолютно! И вот то, что мы можем го-
ворить с Вами по часу, что могут быть ка-
кие-то часовые передачи в интернете или 
вот на определенных каналах — то есть я 
все-таки могу выступать так, чтобы успеть 
что-то изложить, — это сейчас стратеги-
чески важно, ибо для русских ничего нет 
страшнее проигрыша больших игр. только 
не надо путать с достаточно упрощенными 
передачами по телевидению со сходными 
названиями. Дело не в них.

Дело в том, что эти большие игры 
идут. И русским в каком-то смысле свой-
ственно каждый раз, когда ситуация про-
стая, выигрывать. Вот возникли определен-
ность и простота — побеждать. А каждый 
раз, когда ситуация очень сложная, в ней 
запутываться. Последний генеральный 
секретарь КПСС, он же президент СССР, 
Михаил Сергеевич Горбачёв тоже ведь 
думал, что его наконец посадили за стол 
в мировом преферансе. А  произведение 
«Игрок» и другие произведения Достоев-
ского, посвященные всякого рода играм, он 
не удосуживался внимательно прочитать: 
что когда тебя сажают так за стол, то са-
жают как лоха. А потом ты рекламируешь 
пиццу. А все остальные с глубокой иронией 
на тебя смотрят.

Поэтому я лично считаю, что понятие 
сложности, барьер сложности — это одна 
из осевых проблем России вообще. Нель-
зя упрощать, нельзя потакать упрощению. 
Нельзя пытаться всё происходящее перево-
дить в «два притопа, три прихлопа» и сра-
зу же после этого переходить на конспи-
рологические построения, в которых, если 
начинаешь распутывать, ты точно понима-
ешь, что всё со всем и всеми связано. А это 
тупик. Нужно где-то остановиться и пы-
таться массированно, напряженно вкли-
ниваться в мировую сложность, которая 

в ближайшие десятилетия будет всё время 
повышаться.

Нельзя не спросить себя, а каким ме-
дом намазано Орбану в Шуше? Нельзя 
не спросить себя, а почему послом Венгрии 
в Ватикане стал Габсбург? Однако если мы 
это даже знаем, но не понимаем, кто такие 
были Габсбурги...

Габсбурги — это была Европа, объе-
диненная вокруг империи Карла V, «им-
перии, над которой никогда не заходит 
солнце». И  это была смертельная война 
между королем Генрихом, хотевшим суве-
ренитета Франции, кардиналом Ришелье 
и вот этой испанской системой... Анна Ав-
стрийская, которую называли австриячкой, 
а потом Мария-Антуанетта... Это вообще 
ненависть Франции к австрийскому дому 
и к тому, как именно этот дом хочет унич-
тожить суверенитет Франции, это и игры 
Гизов против Генриха Наваррского и всего 
связанного с тем, чтобы Франция все-таки 
осталась суверенной страной... Нантский 
эдикт, подписанный самим этим Генрихом, 
и так далее и тому подобное... — одним 
словом, это константы политики, констан-
ты мировой политики.

Поэтому Франция не окажется в сто-
роне от подобных игр. Она в них обяза-
тельно включится и... тоже будет разде-
ленной. лотарингская тема, казавшаяся 
абсолютно архаичной, постепенно всплы-
вает на поверхность. И тогда я напоминаю 
Вам то, что я уже говорил. Мне приходит-
ся повторить, но все-таки это, с моей точки 
зрения, повторить имеет смысл — как уже 
после распада Советского Союза, в самом 
начале постсоветского периода, я встречал-
ся с Михаилом Сергеевичем Горбачёвым. 
Во время советского периода я встречал-
ся с ним один раз в 1991 году, зимой, мне 
весьма памятна та встреча. А потом встре-
чался с ним неоднократно, еще и Раиса 
Максимовна удостоила меня внезапно 
внимания и конфиденциальных разгово-
ров в тот период.

С Михаилом Сергеевичем я встречался, 
потому что он, уже не президент и не ген-
сек, а создатель «Фонда Горбачёва», всё 
время звал в свой фонд для дискуссии, что-
бы я ему оппонировал. А во время оппо-
нирования я какой-то уникальной обладал 
способностью — по-моему, чуть не «в ми-
ровом масштабе» — его злить. Я его злил, 
он покрывался красными пятнами каждый 
раз, мне это доставляло большое удоволь-
ствие — видимо, я испытывал удовольствие 
как театральный режиссер. В один из клю-
чевых моментов подобного рода полемики, 
когда я что-то пытался обсудить о будущем 
Европы и мира и преступлениях Горбачёва, 
связанных с распадом СССР, он вдруг ска-
зал: «ты парень сильный, может, даже и не-
глупый, и что-то ты, наверное, понимаешь, 

но когда ты там-то, — знал, где, — защищал 
кандидатскую диссертацию, я уже встре-
чался с двадцатью двумя очень влиятельны-
ми людьми, которые мне сказали: «Михаил 
Сергеевич, Европа мертва и будет мертва до 
тех пор, пока не закипит русский котел».

Я спросил: «А что будет в котле: шур-
па, гуляш, борщ, щи?»

И тогда он сказал: «ты стебешься, а я 
тебя предупредил».

так вот, русский котел закипел. Собы-
тия на Украине и есть «закипевший русский 
котел». Это котел закипел же не просто 
так  — он закипел для того, чтобы уча-
ствовать в турбулентном периоде мировой 
истории, в перестановке очень крупных 
слагаемых на мировой шахматной доске... 
не хочется метафор Бжезинского... в миро-
вом многомерном пространстве.

И действия Орбана есть прямое свиде-
тельство того, как булькает этот «русский 
котел». Совершенно очевидно также, что 
Венгрия очень сильно в результате распа-
да Австро-Венгерской империи пострадала 
территориально и что она не может выно-
сить этих потерь. Они памятны венгерско-
му сознанию, даже не австро-венгерскому, 
а просто венгерскому. Ну и тут прямая до-
рога лежит к венгерскому закарпатскому 
фактору украинской государственности. 
И совершенно ясно, что Венгрия претенду-
ет на то, чтобы либо Зеленский быстрень-
ко-быстренько дал этому венгерскому на-
селению такую автономию, которая сильно 
проблематизирует унитарность Украины, 
либо отношения будут непрерывно пор-
титься. И  об этой порче отношений всё 
время говорят.

Но говорить-то о них говорят, а Ор-
бан в Киев приезжает! Что понимает этот 
по-холуйски чуткий Киев (дворня всегда 
понимает, что происходит на барском дво-
ре)? Он всё время это обсуждает для того, 
чтобы принять Орбана. Он же его при-
нимает, ведет с ним разговор и говорит: 
«А нас вот это устраивает, а это не устра-
ивает, а то-сё, пятое-десятое». Потом он 
из Киева едет в Москву, в Ватикан... до то-
го  — Шуша... Ждите Китая, где он будет 
принят на высшем уровне.

И тогда мы должны еще один фактор 
ввести в этот расклад, абсолютно очевид-
ный, почти тривиальный, если бы не не-
которые оговорки. А фактор заключается 
в том, что связь господина Орбана с го-
сподином трампом — это не конспироло-
гия, это то самое очевидное, что только 
может быть. Мы не знаем, передавалось 
ли какое-нибудь послание из уст в уста, 
но то, что Орбан и трамп — это кит и ше-
стерка, акула и рыба-лоцман, это же мы 
знаем. Орбан не действует сам по себе, он 

Окончание на стр. 4Посол Венгрии в Ватикане Эдуард Габсбург

Советский посол в Будапеште Юрий Андропов (слева) с председателем Совета министров  
Венгерской Народной Республики Имре Надем на торжественном приеме. 1954 
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очевидный участник того кипения, кото-
рое происходит в мировой политике в свя-
зи с предстоящими выборами в Соединен-
ных Штатах.

Приехал он к нам, уже когда открылась 
английская карта. Стала ясна глубина рас-
клада в преддверии новых потрясений в ев-
ропейской политике, связанных со вторым 
туром выборов во Франции. Всё меняется. 
Возможно, что всё меняется при наличии 
некого постоянного центра, организующе-
го эти изменения, — но ведь меняется, это 
главное. И Орбан не просто хочет суще-
ствовать как руководитель Венгрии...

Одному моему очень хорошему зна-
комому, израильскому военному, который 
выдумывать не умеет, когда он вел диа-
лог с Ясиром Арафатом, Арафат сказал: 
«Я не хочу умереть руководителем малень-
кого-маленького ближневосточного госу-
дарства Палестина. Я хочу умереть новым 
Салах ад-Дином».

Руководители маленьких стран с боль-
шими амбициями и действительным потен-
циалом не хотят умирать маленькими, они 
хотят быть Салах ад-Динами, или Аттилла-
ми, или Габсбургами, или кем-нибудь еще. 
И с этим замахом Орбан начинает соби-
рать правые партии.

Анна Шафран: Есть основания, в отличие 
от Ясира Арафата, который Салах ад-Ди-
ном не стал? А Орбан — у него может по-
лучиться?

Сергей Кургинян: Вы знаете, он очень шу-
стрый. Я впервые пересекался с ним, когда 
он был стипендиатом Сороса. В Венгрии 
он, в отличие от всяких людей, которые 
еще говорили об обновлении социализма, 
прямо говорил: «Адмирал Хорти, только 
адмирал Хорти». Он был в этом крайне 
определенен. Потом он «тонул», потом его 
подымали, потом он так всё оседлал, как 
никто. Потом он обнаглел, прошу проще-
ния за это слово, или скажем мягче: вдруг 
стал очень экстравагантен.

Дальше он включился в мировую игру. 
Как представитель кого? В условиях, когда 
только крупнейшие игроки будут сидеть за 
этим столом. Как представитель кого, и в 
чем окончательный смысл игры? Еще и с 
предыдущим папой Бенедиктом у него были 
очень прочные отношения, причем Ватикан 
всегда предпочитал его другим, несмотря на 
то, что вопрос о католицизме для Ватикана 
очень трепетный и проблема с кальвиниз-
мом Орбана серьезная. Но Ватикан готов 
терпеть хоть кальвинизм, хоть что угодно, 
лишь бы получать совсем своих людей.

И когда этот «свой» определяется 
не очень ценимой и настороженно отсле-
живаемой Ватиканом конфессиональной 
привязкой, а чем-то еще, то насколько же 
он должен быть «свой», чтобы на всё за-
крыли глаза, лишь бы данный политик был 
в обойме?

И позиции самого папы Франциска — 
он же тоже всё время маневрирует в вопро-

се о том, какую игру надо 
сыграть с русско-украин-
ским конфликтом. Он вряд 
ли является органическим 
другом России, но партия 
маневрирования суще-
ствует, и он в ней-то очень 
крупный игрок, гораздо бо-
лее крупный, чем Орбан.

И они вместе, и трамп 
с ними, и Эрдоган с ни-
ми, и, по большому счету, 
конечно, китайский лидер 
тоже играет в этот мягкий 
маневр, чуть более прорус-
ский, чем вышеназванные 
игроки. Хотя, естествен-
но, каждый думает только 
о себе — «в картишки нет 
братишки». В этом смысле 
разговоры о братьях бес-
смысленны.

И наконец, внутри все-
го этого дела мы не можем игнорировать 
события в Иране. Дали победить некоему 
условно либералу — курду, говорящему 
по-азербайджански, и это тоже слагаемое 
какой-то мировой перегруппировки сил. 
Как к этой перегруппировке относится 
лондон? Совершенно ясно, что чем боль-
ше будет напрягаться вот эта партия ма-
невра, ватиканская в конечном итоге... Как 
там Ватикан хочет о чем договариваться — 
отдельный вопрос, но то, что Ватикан ин-
тересует континент и никакой любви к 
лондону нет, — это ясно.

Как эта партия будет вести свою по-
литику в преддверии выборов трампа 
и после этих выборов? Что будет осу-
ществляться сейчас в Иране? Что такое 
этот говорящий по-азербайджански курд 
(или кто он еще), ставший президентом? 
Это не главный в Иране пост, и не он бу-
дет определять внешнюю политику, но 
это один из главных представителей, до-
пущенных Хаменеи, из числа тех, кото-
рые говорят, что надо повернуть на Запад. 
Он же начнет поворачивать на Запад. Ему 
сильно-то не дадут. Ни Запад не даст, с 
одной стороны... Да он и сам будет очень 
сильно скован Кумом. Он вторичная фи-
гура в иранском политикуме. Но эта же 
фигура есть, она существует. И лично я, 
до последнего никогда не хотевший ви-
деть в каких-нибудь катастрофах спеца-
спект, я не могу отделаться от ощущения, 
что в гибели Раиси слишком выпирает 
этот спецаспект, или, если говорить про-
ще, что его убили, и что это убийство 
проложило дорогу тому, что случилось 
после.

Значит, сдвинулся весь тектониче-
ский гигантский пласт. теперь внутри это-
го тектонического гигантского пласта мы 

обязаны играть, мы будем играть. И, ко-
нечно, между партией жесткой ненависти 
к нам и нежеланием вообще разговаривать, 
и всяких омерзительно-оскорбительных 
выпадов мы будем выбирать тех, кто ма-
неврирует. Это правильно. Но вопрос: куда 
они маневрируют?

И, собственно говоря, ну где здесь то, 
что могло бы быть предметом обсужде-
ния? Нас кто-то просит в эту новую как 
бы консервативную Европу, которая еще 
не состоялась и не состоится, но про кото-
рую все мечтают? Ну там уже сказано ле 
Пен, что «мы будем продолжать поддер-
живать Украину, мы войск не пошлем». Но 
никакой Макрон бы их тоже не послал, да?

Иначе говоря, Британия и находящие-
ся в прямом контакте с нею глубинные 
группы в Америке, они разрешат чему-то 
из происходящего быть сильно переигран-
ным? Си Цзиньпину не нужна война на 
Украине?! Он хочет заменить ее войной 
на тайване?! Он сам, может, и мечтает ее 
начать в выгодный момент, он же не хо-
чет, чтобы его прижали там. лучше эта 
кровь — для любого национального лиде-
ра — будет литься в Европе, чем это будет 
кровь его соотечественников с угрозой ми-
ровой войны, в которую он окажется ввя-
зан и где будет крайним. Он же не хочет 
быть крайним.

Значит, эта война, как и война в Га-
зе, есть альтернатива войне на тайване — 
главной войне XXI века, войне за мировое 
господство. Когда придет трамп, он нужен 
ли будет Си Цзиньпину?! Как бы плох ни 
был Байден и как бы они там ни маневри-
ровали, ему нужен трамп, который уберет 
фишки со всех досок, кроме китайской?! 
Когда эти фишки будут все перенесены на 
китайскую доску, что нам будет предложе-
но? Мы-то в этом альянсе где?!

И, наконец, что, нас вдруг возлюбил 
Ватикан?!

Значит, внутри всех этих переполза-
ний и перемещений мы-то оказываемся 
не слишком званными гостями. Мы это 
видим, и мы по обязательности маневри-
руем, оказывая вежливую симпатию всем, 
кто говорит: «Давайте примирение». Го-
ворим: «Да-да, давайте, но только на та-
ких-то условиях, ведь Украина не хочет». 
Украина сползет с военного поля?! Иначе 
говоря, ей дадут сползти? Кто? лейбори-
сты? И почему вдруг?!

В этом смысле то, что происходит, 
носит невероятно запутанный характер. 
И все на это напряженно смотрят, прежде 
всего Китай, который очень много выигры-
вает от идущей войны, хотя говорит, что 
«я проигрываю, ко мне американцы при-
калываются с санкциями, всё так ужасно». 
Но он получает по льготным ценам русское 
сырье, он получает альянс с русскими на 

теме ядерного оружия, и он получает ди-
алог России с Северной Кореей, в которой 
приоритет, конечно, Китая. Он получает 
многое. И  теперь Орбан едет туда, если 
мне не изменяет интуиция (по-моему, еще 
никто об этом не сказал, а может, уже ска-
зали). Когда упомянутый Вами венгерский 
министр иностранных дел говорит «при-
стегните ремни», имеется же в виду...

Анна Шафран: Китайское направление.

Сергей Кургинян: Конечно. А  что, соб-
ственно, на этом китайском направлении 
хотят разыграть папа римский и Габсбур-
ги? Что должно разыгрываться в виде кар-
ты и против кого? И Китай-то понимает, 
что консервативная Европа хочет опреде-
литься по отношению к консервативной 
Америке. трамп ее бросит, они разойдут-
ся, а кому тогда оставят Европу? А кому 
останется Средняя Азия?

И если все эти поля более-менее 
расчищаются, то они расчищаются до но-
вых схваток. А  кто у нас специалист по 
таким схваткам? Совершенно не хочу по-
вторять банальное «англичанка гадит», но 
специалисты по управляемым конфликтам, 
конечно, всегда в последние столетия нахо-
дились в Британии, и вряд ли они оттуда 
ушли.

Мы находимся в фазе новых раскла-
дов. Визит Орбана к нам есть часть посла-
ния со стороны тех, кто хочет участвовать 
в этих раскладах. Объем новых раскладов 
теми, кто про них говорит, резко преуве-
личивается. ле Пен абсолютным образом 
выиграет выборы?! Даже если она их так 
выиграет, мы помним Мелони и помним, 
как потом Блинкен говорил: «Она танцует 
под нашу дудку».

А если нет, то произойдет только одно: 
макронизм будет реформирован и соеди-
нен с левыми. Уйдет центризм. Возникнет 
левое (при всем понятной его нынешней 
двусмысленности) и — правое. Но они же 
долго договариваться не будут. Они будут 
смотреть друг на друга «через прорезь при-
цела», и это будет происходить везде. Впе-
реди эпоха если не гражданских войн, то 
обостренных выяснений отношений по по-
воду тех проектов, которые должны быть 
предложены миру по ту сторону сворачи-
ваемого (я имею все философские и по-
литологические основания так говорить) 
проекта Модерн. Но этот проект просто 
так не кончится.

Возьмутся ли правые за его отстаива-
ние (о чем говорят и Орбан, и ле Пен — 
или они не такие уж правые в этом смыс-
ле)? Или же в результате следующей серии 
схваток победит кто-то, кто будет еще 
круче всех ле Пен и макронизма-комму-
низма? И как внутри всего этого дела бу-
дет разворачиваться и закипать «русский 
котел»?

В этом смысле, при всей своей очевид-
ности и некрупности на первый взгляд, мне 
представляется, что визит Орбана — это 
знак очень крупных перемен, которые, как 
мне кажется, и российская политическая 
элита, и общество не должны рассматри-
вать по принципу «всё так плохо, поэтому 
перемены — всегда хорошо».

Всё действительно очень плохо, и ху-
же американских демократов вряд ли мож-
но себе что-то вообразить. Но перемены 
не всегда бывают переменами к лучшему, 
а всё происходящее может рассматривать-
ся не только под углом «лучше — хуже», 
а гораздо более многомерно. Нужно, что-
бы наша страна, наше общество, наша эли-
та взяли барьер сложности, чтобы они мог-
ли видеть игру, понимать ее, переживать 
ее как часть своей судьбы и не попасться 
в упрощенчество так, как когда-то попа-
лись в эпоху омерзительной перестройки.

Анна Шафран: Сергей Ервандович, огром-
ное Вам спасибо за эту беседу.

Окончание. Начало — на стр. 1–3

Николас де Брёйн. Фантастические рыбы. Между 1581 и 1656

Эрцгерцог Георг и его отец Отто фон Габсбург. 2006
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Агония однополярного мира
На фронтах спецоперации

БЕЛГОРОД, 11 июля — РИА «КАТЮША»

В последние дни приграничье превращается 
в ад. По Белгородчине удары каждый час, 
и бьют намеренно по гражданским. Удары 
стали настолько рутиной, что ушли со стра-
ниц СМИ, и оказывается, в нашей столице, 
например, вообще не в курсе, что по Шебе-
кино бьют кассетными боеприпасами.

Всё в стиле «тактики блошиных уку-
сов», когда население просто выживается 
со своих домов, а территория превращает-
ся в серую зону. Вовсю идет нормализация 
убийства русских в приграничье. Как ранее 
произошла нормализация убийства дончан 
и луганчан. Основной посыл — это дале-
ко, до нас не достанет, у нас без них полно 
проблем.

Даже не будем писать про людей, тут 
всё хорошо описал Алёхин. людей просто 
вычеркнули из списка тех, на кого распро-
страняется Конституция РФ.

Гораздо страшней в этой истории даже 
не будущее Белгородской и Курской об-
ластей вместе с Донбассом, Запорожьем, 
Херсоном и Крымом, а будущее всей стра-
ны. По логике вещей далее последует не-
что еще более кровавое и «близкое». Но-
вый премьер-министр Великобритании дал 
Украине добро на ракетные удары Storm 
Shadow вглубь России, то есть дальше, чем 
250 км.

До Москвы не долетит, но начнет 
приучать страну, что в ударах по Воро-
нежской области, как и по Ростовской, 
нет ничего страшного. Сначала будет шок, 
а потом все привыкнут и снова заговорят 
про «заморозку», позволив врагу сдвинуть 
линию еще дальше. И так до праздной кра-
сивой Москвы, которой реагировать будет 
уже поздно.

При такой тактике привыкания насе-
ления и «хатаскрайничества», посылаемого 
сверху, надеяться на некий патриотический 
подъем будет уже сложно. Да, русские — 
гиперпатриоты, но когда всё больше обла-
стей начнут жить по принципу «умри ты 
сегодня, а я завтра», ждать от людей готов-
ности рвать за столицу несколько наивно.

МИНСК, 15 июля — Telegram

Белорусский журналист, военкор Алек-
сандр Зимовский пишет в своем канале: на 
отдельных территориях, которые успешно 
освобождает русская армия, резко ухуд-
шается эпидемиологическая обстановка. 
Украинцы в 98 % случаев бросают убитых 
и раненых солдат на поле боя; гниющие 
в жару трупы привлекают насекомых-па-
дальщиков и диких животных-падальщи-
ков.

Поэтому службам РХБЗ приходится 
заниматься кроме всего прочего и уста-
новлением санитарно-защитных зон, и ор-
ганизацией обеззараживания и утилизации 
биомассы.

До чумы и прочих «прелестей» дело 
пока не дошло, однако очень многие источ-
ники пресной воды вблизи фронтовой по-
лосы безнадежно отравлены — трупный 
яд и продукты разложения мертвых хохлов 
проникают в подземные воды.

«Испить шеломом» водицы из услов-
ного Днепра/Донца — это уже гарантия 
долгоиграющей диареи, а то и холеры с 
дизентерией пополам.

Именно поэтому регулярное снабже-
ние наступающих подразделений русской 
армии питьевой водой приобретает такую 
же степень важности, как подвоз боепри-
пасов.

БРЮССЕЛЬ, 8 июля — «Страна.UA»

Появилась информация, что венгер-
ский премьер-министр Виктор Орбан 
написал непубличное письмо руковод-
ству ЕС, где рассказал об уверенно-
сти президента РФ Владимира Пути-
на в поражении Украины. В  изложении 
Орбана российские власти уверены, что  
«время не на стороне Украины, а на сто-
роне российских сил». «Президент Рос-
сии был удивлен тем, что президент 
Украины отверг временное прекращение 
огня», — пишет Орбан.

Судя по письму Орбана, Путин не от-
вергает полностью идею прекращения ог-
ня. «По словам президента России, они 
готовы рассмотреть любое предложение 
о прекращении огня, которое не послу-
жит скрытой передислокации и пере-
группировке украинских сил», — сообща-
ет венгерский лидер. Орбан отметил, что 
и Москва, и Киев готовы к мирным пере-
говорам с участием обеих сторон. Орбан 
пишет, что Путин по-прежнему считает 
стамбульский договор актуальным, и ча-
сто ссылается на его пятый пункт, в кото-
ром «конкретизируются международные 
гарантии безопасности, которые будут 
предоставлены Украине».

Второй документ, о котором Орбан 
поговорил с Путиным — это так называ-
емый «китайско-бразильский мирный 
план». В пересказе Орбана информация 
о нем звучит скупо: план «находится на 
рассмотрении российской стороны».

В целом, резюмирует венгерский по-
литик, (для достижения мира на Украине) 
Европа должна проявить собственную ав-
тономную инициативу, так как в США «все 
слишком заняты избирательной кампа-
нией».

Совершенно очевидно, что Орбан совер-
шал мировое турне не личному почину, 
а по поручению старых европейских 
элит — тех же Габсбургов, веками мечтав-
ших объединить Европу под своим влады-
чеством и принимавших самое активное 
участие в создании Евросоюза. А посколь-
ку текущая политика США стремительно 
уничтожает ЕС и в экономическом, и в 
политическом плане, то европейские эли-
ты стали искать выход. Отсюда ставка на 
Трампа, который, скорее всего, оставит 
Европу в покое, и Китай — как на противо-
вес и замену американским инвестициям. 
Плюс дешевые российские энергоресурсы, 
на которых и поднялась в прежнее время 
европейская промышленность.

Вопрос «только» в том, как сбалансировать 
довольно противоречивые интересы всех 
сторон.

МИНСК, 13 июля — РИА Новости

Глава КГБ Белоруссии Иван тертель за-
явил, что 3–4 июля белорусская внешняя 
разведка зафиксировала отвод в места по-
стоянной дислокации украинских подраз-
делений, ранее переброшенных в приграни-
чье с Белоруссией.

лукашенко заявил, что Украина отве-
ла свою армию и дополнительные войска, 
которые она ранее перебросила к границе 
с Белоруссией. Он поручил в свою очередь 
отвести войска на южных рубежах в места 
постоянной дислокации.

Президент Белоруссии Александр лу-
кашенко, который проинспектировал 56-й 
зенитный ракетный полк у границы с Укра-
иной, заявил о ликвидации напряженности 
на границе.

ВАШИНГТОН, 19 июля — РИА Новости

США могут пересмотреть позицию по до-
пустимости ударов ВСУ вглубь территории 
России с помощью вооружений США, за-
явил Джейк Салливан на площадке Аспен-
ского форума.

«Я не могу дать однозначный ответ 
на данный вопрос, однако могу сказать, 
что... обстоятельства изменились. Рос-
сия предприняла новое наступление на 
Харьков, и здравый смысл требовал того, 
чтобы дать Украине возможность нано-
сить ответные удары», — сказал он.

При этом, по словам чиновника, Ва-
шингтон пока не поменял позицию по это-
му вопросу.

Большая победоносная война 
не на своей территории

Если сложить все военные приготовления 
европейцев, то подготовка явно идет к 
большой сухопутной конвенциональной 
войне, то есть без применения ядерного 
оружия. А почему, собственно, оно не бу-
дет применяться, если только и разговоров 
о том, что пора уже, наконец, «жахнуть», 
«чтоб знали». Притом, что пока (пока!) 
масштаб спецоперации на Украине ну ни-
как не подразумевает подобной эскалации. 

Что же удержит НАТО от применения не-
тактического ЯО в случае крупного (и явно 
подготавливаемого элитами) конфликта 
в Европе?

ВАШИНГТОН, 9 июля — ТАСС

Украинский конфликт выявил значитель-
ные пробелы в боеготовности и совмести-
мости сил НАтО, которые альянс должен 
оперативно устранить, заявил генсек НАтО 
йенс Столтенберг, выступая на форуме во-
енной промышленности на полях саммита 
в Вашингтоне.

«Самый известный пример  — это 
германско-нидерландская бригада, ко-
торая должна была быть готова к 
совместным действиям, однако в реаль-
ности стандартные боеприпасы калибра 
155  мм, которые есть у Нидерландов, 
не годятся для использования в немец-
ких гаубицах и наоборот», — заявил он. 
Генсек подчеркнул, что саммит намерен 
не только принять решения об увеличении 
оборонных расходов и оборонных заказов 
для стимулирования военной промышлен-
ности, но и предложит новые возможности 
для совместного производства вооружений 
разными странами альянса.

ЛОНДОН, 8 июля — ТАСС

Быстрое распространение новых эффек-
тивных боевых технологий «в эпоху войны 
дронов» расшатывает устоявшуюся иерар-
хию мировой оборонной промышленно-
сти, где уже давно доминируют крупные 
подрядчики, пишет Financial Times. На 
разработку традиционных программ воо-
ружений уходят «годы, а иногда и десяти-
летия, и они опираются на значитель-
ные госбюджеты, а также на крупные 
исследовательские и испытательные 
центры». Напротив, БПлА дешевы, эф-
фективны и производятся очень быстро, 
что «помогает уравнять силы в мировой 
оборонной отрасли между более мелкими 
игроками и признанными отраслевыми 
гигантами», отмечается в статье.

По словам лоренца Мейера, главы 
американской компании Auterion, разра-
батывающей программное обеспечение для 
украинских дронов, «продолжительность 
цикла разработки и внедрения новых 
технологий очень и очень мала». События 
на Украине показывают, что «время выхо-
да на рынок и более гибкое развитие важ-
ны», подчеркивает гендиректор шведского 
концерна Saab Микаэль йоханссон. «Вме-
сто разработки идеального продукта, на 
которую могут уйти многие годы, важно 
быстро создавать продукцию, которую 
можно тестировать, модифицировать 
и вновь тестировать. Скорость имеет 
решающее значение», — констатирует он.

ВАШИНГТОН, 10 июля — ТАСС

США начнут размещать с 2026 года на тер-
ритории Германии новые средства огневого 
поражения большей дальности, чем развер-
нутые в настоящее время где бы то ни бы-
ло в Европе. Об этом говорится в совмест-
ном письменном заявлении США и ФРГ, 
которое было распространено пресс-служ-
бой Белого дома.

«По завершении окончательной раз-
работки эти подразделения обычных 
средств поражения будут включать в се-
бя [многоцелевые ракеты] SM-6, [крыла-
тые ракеты] Tomahawk и эксперимен-
тальные гиперзвуковые вооружения, Виктор Орбан и Дональд Трамп

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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которые обладают существенно более 
значительной дальностью поражения, 
чем размещенные в настоящее время в Ев-
ропе», — подчеркивается в заявлении.

Многодоменная тактическая груп-
па сухопутных войск США была создана 
в Германии в 2021 году. В  общей слож-
ности США рассчитывают сформировать 
пять таких соединений, предназначенных 
для ведения боевых действий на суше, во-
де, в воздухе и космосе и оснащенных со-
ответствующим вооружением.

Две такие группы размещены в Азиат-
ско-тихоокеанском регионе, предполага-
ется добавить к ним там еще одну. Пятую 
группу намечается создать внутри США, 
на базе Форт-либерти (штат Северная 
Каролина), и использовать для быстро-
го развертывания за рубежом в случаях 
необходимости. Комплектование группы 
в Германии планируется полностью завер-
шить в 2026 году.

МОСКВА, 11 июля — РИА Новости

Россия в спокойном ключе, без нервов 
и эмоций будет вырабатывать военный 
ответ на планы США разместить дально-
бойные ракеты в Германии, сообщил зам. 
главы МИД РФ Сергей Рябков.

Он напомнил, что в сообщениях упо-
минались наземные версии крылатой ра-
кеты Tomahawk и ракеты SM-6. таким 
образом, Москва была права, когда еще 
несколько лет назад заявила о подготов-
ке США к адаптации именно этих систем 
под наземное развертывание, подчеркнул 
Рябков. Он констатировал, что решение 
о размещении дальнобойных ракет США 
в Германии нацелено на нанесение ущерба 
безопасности России.

ВАРШАВА, 10 июля — ТАСС

Сооруженная США в Польше позиционная 
система ПРО НАтО Aegis Ashore вышла на 
полную операционную готовность, сооб-
щается на сайте альянса.

Согласно документу, дислоцированная 
в г. Редзиково на севере Польши система 
ПРО «готова к обороне альянса». Объ-
ект стал частью противоракетного щита 
НАтО и предназначен для обнаружения, 
отслеживания и перехвата баллистических 
ракет, говорится в заявлении.

ВАРШАВА, 10 июля —  
«Европейская правда»

Начальник польского генштаба генерал 
Веслав Кукула заявил, что Польша должна 
готовить свою армию к полномасштабному 
конфликту, сообщает Reuters.

ВАРШАВА, 10 июля — ТАСС

Минобороны Польши планирует попро-
сить кабмин увеличить оборонные расходы 
в 2025 году до 5 % ВВП, сообщил портал 
Wirtualna Polska со ссылкой на источник 
в польском оборонном ведомстве.

БРЮССЕЛЬ, 10 июля — ТАСС

Страны НАтО собираются в ближайшие 5 
лет пополнить свои военные арсеналы на 
650 истребителей пятого поколения F-35, 
более 1 тыс. систем ПВО, около 50 боевых 
кораблей и подводных лодок, 1,2 тыс. тан-
ков, 11,3 тыс. боевых машин и около 2 тыс. 
артиллерийских систем, заявил помощ-
ник президента США по нацбезопасности 
Джейк Салливан в авторской колонке для 
The New York Times.

По его словам, ближайшие партнеры 
в Индо-тихоокеанском регионе также уве-
личивают свои военные расходы.

«Япония обязалась удвоить к 2027 
году финансирование [проектов в обла-
сти] нацбезопасности, в том числе по-
высить военные траты на 65 %. В 2022 
году Южная Корея заявила, что планиру-
ет в течение 5 лет направить более $260 
млрд на оборону, то есть ежегодно увели-
чивать расходы в среднем на 6,8 %», — 
уточнил Салливан. Австралия в 2025 году 
потратит «рекордные $37 млрд на военные 
нужды», добавил он.

Саммит НАТО

ВАШИНГТОН, 9 июля — ТАСС

США и все их союзники должны гото-
виться к возможным затяжным войнам, 
заявила первый зам. министра обороны 
США Кэтлин Хикс на военно-промыш-
ленном форуме в рамках саммита НАтО 
в Вашингтоне.

По ее словам, оперативная совмести-
мость ВС Запада и его «коллективная 
промышленная база являются фактором 
умножения мощи» США и их союзников. 
«Поэтому я знаю, что у нас имеется не-
обходимое не только для того, чтобы 
конкурировать [с другими странами], 
но и чтобы победить в этой конкурен-
ции и взять верх. Это включает в себя 
обеспечение нашей готовности к затяж-
ной войне. К ней должен быть готов лю-
бой союзник — и не только в Европе», — 
сказала Хикс.

Она призвала к ускорению роста кол-
лективного военно-промышленного потен-
циала и объемов выпускаемой продукции.

«Нам необходимо еще больше круп-
номасштабных многонациональных 
закупок [оружия и военной техники], 
выходящих за пределы выдающихся до-
стижений последних 2 лет», — считает 
Хикс.

ВАШИНГТОН, 10 июля — РИА Новости

НАтО нацелено усилить свое присутствие 
на Ближнем Востоке и в Африке под пред-
логом «поддержки мира» в регионе, гово-
рится в совместной декларации членов 
альянса.

Отмечается, что члены альянса приня-
ли план действий по усилению подхода к 
южному направлению, НАтО откроет офис 
в столице Иордании городе Аммане и будет 
продолжать работу с властями Ирака.

НАтО планирует далее расширять со-
трудничество на Балканах и поддерживает 
устремления стран, желающих присоеди-
ниться к альянсу, следует из декларации по 
итогам саммита в Вашингтоне.

НАтО в декларации по итогам самми-
та заявила, что собирается углублять со-
трудничество со странами Азиатско-тихо-
океанского региона.

«Индо-Тихоокеанский (регион) ва-
жен для НАТО, учитывая, что события 
в нем влияют на евроатлантическую 
безопасность... Мы углубляем диалог для 
работы с кросс-региональными вызовами 
и усиливаем наше практическое сотруд-
ничество, в том числе посредством флаг-
манских проектов в сферах поддержки 
Украины», — следует из обнародованного 
текста декларации.

ВАШИНГТОН, 10 июля — ТАСС

Пекин продолжает создавать системные 
проблемы для евроатлантической безо-

пасности, включая вредоносную деятель-
ность в киберпространстве. такое утверж-
дение содержится в итоговой декларации 
саммита НАтО, проходящего в Вашинг-
тоне.

ВАШИНГТОН, 11 июля — РИА Новости

Генсек НАтО йенс Столтенберг заявил, 
что страны альянса в своей декларации 
на саммите в США направили Китаю «са-
мое серьезное из возможных посланий» 
с призывом прекратить сотрудничество с 
Россией, которое, по утверждению блока, 
«не может не наносить ущерб интересам 
и репутации» НАтО.

В итоговой декларации, в частности, 
указывается, что «КНР теперь играет 
определяющую роль в войне, которую 
ведет Россия против Украины посред-
ством так называемого «безграничного 
партнерства», путем предоставления 
широкой поддержки военно-промышлен-
ного комплекса России, что увеличивает 
угрозу, которую представляет Россия 
для своих соседей и евроатлантической 
безопасности».

«Мы призываем КНР... прекратить 
материальную и политическую поддерж-
ку военных усилий России, в частности, 
перестать передавать продукцию двой-
ного назначения, включая компоненты 
для оружия, оборудование и сырье, кото-
рые используются в оборонной промыш-
ленности», — указывается в документе.

При этом в альянсе также заявили, что 
«остаются открытыми для конструк-
тивного взаимодействия с КНР, в том 
числе для обеспечения взаимной прозрач-
ности».

МОСКВА, 11 июля — Telegram

Эксперт Глеб Кузнецов написал в кана-
ле «Глебсмит»: если убрать из резолюции 
саммита НАтО ритуальный блок из про-
клятий в адрес России и обещаний под-
держивать Украину бесконечно, останется 
масса интересного:

1. тезис о взаимосвязанности угроз. 
«Порядок безопасности» оспаривает-
ся глобально. Всё в мире взаимосвязано, 
угрозы друг друга дополняют, усиливают 
и координируются. Задача НАтО проти-
востоять им всем — РФ воюет в Европе, 
Китай занимается протекционизмом, Иран 
угрожает Израилю, но делают они одно 
дело: «Стратегическая конкуренция, все-
проникающая нестабильность и повто-
ряющиеся потрясения определяют нашу 
среду безопасности... Мы сталкиваемся с 
гибридными, кибер-, космическими и дру-
гими угрозами и вредоносными действи-
ями со стороны государственных и него-
сударственных субъектов».

2. Учитывая это, денег надо тратить 
больше. Старая цель в 2 % от ВВП на войну 
является недостаточной, это для мирного 
времени. Всё, что вы, граждане участники, 
не потратили за последние 30 лет, мы с вас 
всё равно соберем.

3. Ключ к сохранению безопасности 
участников НАтО — ядерное сдержива-
ние. «Пока существует ядерное оружие, 
НАТО будет ядерным альянсом». Раз-
витие ядерного оружия в стратегическом 
приоритете. Причем развитие во всех смыс-
лах: от модернизации и адаптации ядерных 
боеголовок к новым условиям до совершен-
ствования доктрин применения и управле-
ния ядерным оружием. НАтО передает 
привет нашим поклонникам ядерной эска-
лации и сообщает, что это игра, в которую 
играть можно вдвоем, втроем с Китаем, 
впятером с Кореей и Ираном, но главное 
с удовольствием и за большие инвестици-
онные деньги.

4. Про переход (нет, не экономи-
ки, а вообще всего) на военные рельсы: 
«Укрепление национальной и общенаци-
ональной готовности к обороне требу-
ет общегосударственного подхода, госу-
дарственно-частного сотрудничества 
и учета общественной устойчивости. 
Мы обязуемся наращивать наши посто-
янные усилия по укреплению националь-
ной устойчивости путем интеграции 
гражданского планирования в националь-
ное и коллективное планирование оборо-
ны в мирное, кризисное и конфликтное 
время». На глобальный вызов — глобаль-
ный ответ. «Гражданское планирование» 
на страновом уровне, все эти экономи-
ки потребления и ипотечные кредито-
вания  — часть более широкой военной 
стратегии НАтО, а вовсе не маленькая 
частная жизнь какой-нибудь Исландии 
со Словенией. Не говоря про более круп-
ные страны.

5. Разобравшись с иллюзиями воз-
можностей частной жизни в такой непро-
стой международной ситуации, союзники 
предлагают новую интерпретацию знаме-
нитой пятой статьи про то, что нападение 
на одну страну вызывает коллективный во-
енный ответ. «Гибридные операции про-
тив союзников могут достичь уровня 
вооруженного нападения и могут приве-
сти к тому, что совет НАТО применит 
статью 5  Вашингтонского договора». 
Учитывая, что «гибридная операция» это 
вообще всё — от мемов в соцсетях (в чем 
обвиняют наше RT) и предоставления пре-
ференций собственным производителям 
(в чем обвиняют Китай) до поддержки во-
енно-политических группировок в третьих 
странах (Иран) — это, безусловно, драма-
тический сдвиг в трактовке понятия «со-
размерный ответ».

6. технологический рывок, который 
призван обеспечить «лидерство в отда-
ленной перспективе». Это не столько 
«цифровая трансформация» с искус-
ственным интеллектом (ИИ), хотя ку-
да без нее. Это квантовые технологии 
и биотехнологии, которые упомянуты 
отдельно. Для инноваций в биологии, 
ИИ и квантовых технологиях предусма-
триваются центральные органы управле-
ния, они выводятся фактически на уро-
вень альянса со страновых проектов. Как 
в великом фильме «Дежа вю»: «Их про-
фессура готова к бою!»

Глобальное оспаривание лидерства 
НАтО требует глобального ответа. И они 
его всё более подробно и всесторонне опи-
сывают, всё меньше апеллируя к затертым 
«порядку, основанному на правилах», «пра-
вам человека» и прочему. «Политический 
контроль и устойчивость», «лидерство 
в биотехнологиях», «адаптация ядерного 
оружия к современным условиям», «защи-
та доминирования путем энергоперехода 
и снижения зависимостей» — так выгля-
дит повестка будущего.

Американо-китайская 
«дружба»

ТОКИО, 10 июля — РИА Новости

Япония провела пробные запуски разра-
батываемой гиперзвуковой противоракеты 
и опубликовала соответствующие кадры, 
сообщает издание DefenseNews со ссылкой 
на подразделение японского министерства 
обороны и сотрудника программы оборон-
ной и военной аналитики Международно-
го института стратегических исследований 
(IISS) тимоти Райта.

По данным издания, первый пуск со-
стоялся 23 марта в Калифорнии.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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СВОДКИ С тЕАтРА ВОЕННыХ ДЕйСтВИй 

Предполагается, что версия HVGP под 
названием Block I поступит на вооружение 
в Японии в 2026 году.

Издание сообщает, что к 2030 году 
на вооружении японской армии появится 
ракета Block 2 с дальностью 3 тыс. км. По 
словам Райта, на данный момент Япония 
разрабатывает по меньшей мере 7 новых 
видов ракет воздушного, морского и назем-
ного базирования для поражения сухопут-
ных и морских целей и покупает 3 разных 
проекта ракет у США.

Ранее Пентагон сообщал, что военные 
ведомства США и Японии подписали со-
глашение о совместной разработке пере-
хватчика гиперзвуковых ракет.

ПЕКИН, 8 июля — РИА Новости

Азиатско-тихоокеанскому региону 
не нужны военные блоки, взаимодействие 
между Филиппинами и Японией не долж-
но вредить интересам третьих сторон, за-
явил официальный представитель МИД 
КНР линь Цзянь, комментируя филип-
пинско-японский оборонный пакт. линь 
заявил, что Японии следует переосмыс-
лить историю своей агрессии и действо-
вать осторожно в вопросах военной безо-
пасности.

Ранее филиппинское агентство GMA 
передавало, что Филиппины и Япония под-
писали оборонный пакт, который позволит 
странам размещать войска на территории 
друг друга для совместных военных учений 
и гуманитарных операций.

ТОКИО, 16 июля — ТАСС

США перебрасывают многоцелевые па-
лубные истребители F-35C Lightning II 
в Японию для того, чтобы противостоять 
силам Народно-освободительной армии 
Китая (НОАК) в регионе. Об этом со-
общает японское деловое издание Nikkei 
Asia.

В публикации говорится, что развер-
тывание в регионе самолетов F-35C яко-
бы обеспечит американскому флоту так-
тическое превосходство над новейшими 
истребителями НОАК, а также снизит 
угрозу для него со стороны китайских 
противокорабельных ракет в случае ги-
потетического конфликта между США 
и КНР. По мнению эксперта Масаси Му-
рано, решение Вашингтона разместить 
свои новейшие истребители в Японии 
свидетельствует о том, что американцам 
теперь требуется более мощное оружие, 
чтобы сдерживать конкурентов в тихом 
океане.

ТОКИО, 21 июля — РИА Новости

Япония и США приняли решение соста-
вить первый совместный документ по поли-
тике расширенного сдерживания, который 
будет включать пункт о решимости США 
осуществлять защиту Японии средствами, 
включающими ЯО, пишет японская газета 
«Иомиури» со ссылкой на информирован-
ные источники.

«В частности, документ будет со-
держать пункт о решимости США спо-
собствовать сдерживанию в регионе во-
круг Японии средствами, включающими 
ЯО. Предполагается, что в документе 
будут обозначены возможности, кото-
рые США могут использовать в мирное 
время и во время чрезвычайных обстоя-
тельств, также будут обозначены типы 
ситуаций, с которыми Япония должна 
столкнуться, при которых США мо-
гут предпринять ответные действия 
против третьих стран, а также опре-
делены направления таких ответных 

действий», — отмечается в сообщении 
газеты.

Издание также добавляет, что подроб-
ности совместного документа, вероятно, 
не будут опубликованы по соображениям 
безопасности.

Предполагается, что главы МИД 
и минобороны Японии и США в ходе 
встречи в токио в конце этого месяца об-
судят возможное содержание документа. 
Отмечается, что стороны придают важ-
ность составлению документа на фоне 
якобы «усиления ядерной угрозы со сто-
роны Китая и России».

ПЕКИН, 17 июля — РИА Новости

Китай приостановил консультации с США 
по контролю над вооружениями и нерас-
пространению из-за продажи Вашингто-
ном оружия тайваню, заявил официальный 
представитель МИД КНР линь Цзянь. Он 
подчеркнул, что ответственность за соз-
давшуюся ситуацию лежит на США.

АСТАНА, 10 июля —  
South China Morning Post

На саммите ШОС в Астане 4  июля Си 
Цзиньпин заявил, что «международный 
ландшафт претерпевает быструю 
трансформацию», подразумевая, что 
международный порядок, существовавший 
после окончания холодной войны и управ-
ляемый США, подходит к концу и ему на 
смену придет «равный и упорядоченный 
многополярный мир», пишет независимый 
журналист и аналитик международных от-
ношений Эмануэле Шимия.

Некоторые называют дедолларизацию 
мировой экономики одним из главных из-
менений в международной игре, посколь-
ку Китай продолжает свой подъем за счет 
упадка США. Но доминирование дол-
лара в резервах, торговле и транзакциях 
по-прежнему прочно.

текущая геополитическая тенденция 
на самом деле другая, она идет вразрез с 
гипотезой об упадке США. Если между-
народная система и переживает быструю 
трансформацию, то это потому, что уско-
ряется «декитаизация» мировой торговли. 
Недавнее решение ЕС ввести временные 
дополнительные пошлины на электромо-
били производства КНР является частью 
серии защитных мер, принятых странами 
и организациями в противодействие тому, 
что они называют «искажением рынка» со 
стороны Пекина.

Не только США и их западные со-
юзники защищаются от экспорта КНР, 
обвиняя его в избыточном производстве 
и демпинге, но и страны так называемого 
Глобального Юга, который Пекин рассма-
тривает как альтернативный Вашингтону 
полюс.

турция и таиланд являются двумя 
показательными примерами, когда речь 
идет о всё более неоднозначном харак-
тере торговых отношений между Китаем 
и его незападными партнерами. турция 
установила дополнительную пошлину 
в размере 40 % на автомобили, импор-
тируемые из Китая, однако турецкий 
производитель электромобилей TOGG 
заявил, что заинтересован в совместном 
предприятии с китайским автопроизво-
дителем Guangzhou Automobile Group. 
Анкара ведет переговоры с китайцами 
о строительстве АЭС. Бангкок принима-
ет протекционистские меры против деше-
вого китайского импорта. Однако в то же 
время китайская BYD заявила, что купит 
20 % акций своего тайского дистрибью-
тора Rever Automotive после открытия 
первого завода китайского автопроизво-
дителя в таиланде.

В целом международная система мо-
жет быть более многополярной, чем не-
сколько лет назад, но она остается чрезвы-
чайно подвижной. Более того, посредством 
своей глобальной транспортной и инфра-
структурной схемы Китай пытался со-
здать систему торговых зависимостей, но 
это не привело к автоматическому вырав-
ниванию политики участников инициативы 
«Один пояс — один путь».

У США есть аналогичные проблемы. 
Вашингтон укрепляет свое технологиче-
ское сотрудничество с Японией и Южной 
Кореей, но эти страны пока не решаются 
последовать примеру правительства США 
и повысить пошлины на китайские товары 
или заблокировать приобретение Китаем 
передовых технологий.

Гори, Европа, синим пламенем!

БРЮССЕЛЬ, 18 июля —  
«Европейская правда»

Избранная на второй срок главой Евро-
комиссии Урсула фон дер ляйен обнаро-
довала принципы, в которых изложена ее 
политическая программа на следующие 
пять лет после переизбрания на второй 
срок.

В ней содержатся обещания создать 
новый фонд для стимулирования европей-
ской промышленности, ослабить правила 
конкуренции, чтобы позволить заключать 
больше сделок между компаниями, создать 
должность комиссара по вопросам оборо-
ны и утроить количество пограничников 
в ЕС.

В своей программе фон дер ляйен 
вспоминает Украину, подчеркивая, что 
лучшая инвестиция в европейскую безо-
пасность — «это инвестиция в безопас-
ность Украины».

также в следующие 5 лет она обещает 
сосредоточиться на создании общего обо-
ронного союза ЕС. Это предусматривает, 
в частности, поддержку и координацию 
усилий по укреплению оборонно-промыш-
ленной базы, инноваций и единого рынка.

Кроме того, фон дер ляйен намере-
на создать Европейский оборонный фонд 
и инвестировать в оборонные возможности 
в таких областях, как морские, наземные 
и воздушные силы, космос и кибербезо-
пасность.

Она также подтвердила планы по соз-
данию в Еврокомиссии должности евроко-
миссара по вопросам обороны.

Кроме того, фон дер ляйен хочет из-
менить правила государственных закупок, 
чтобы предоставить преимущество «евро-
пейским продуктам в государственных 
закупках для определенных стратегиче-
ских секторов».

А для преодоления общеевропей-
ского жилищного кризиса фон дер ляй-
ен предлагает создать первую в истории 
должность комиссара по вопросам жилья 
и запустить общеевропейский план строи-
тельства доступного жилья.

Фон дер ляйен заявила, что будет пы-
таться сдерживать Китай от вторжения 
на тайвань во время своего второго срока 
в должности. Она подчеркнула, что Ин-
до-тихоокеанский регион приобрел клю-
чевое значение для будущего мира и по-
обещала сотрудничать в этом контексте с 
Японией, Южной Кореей, Новой Зеланди-
ей и Австралией.

«Это предполагает наши коллектив-
ные усилия по развертыванию всего спек-
тра наших объединенных стратегий, 
чтобы удержать Китай от односто-
роннего изменения статус-кво военны-
ми средствами, особенно в отношении 
Тайваня», — сказала она.

МОСКВА, 18 июля — Telegram

Эксперт Глеб Кузнецов написал в кана-
ле «Глебсмит», что Урсула фон дер ляй-
ен — сокрушительная женщина. Слушая 
ее «инаугурационную речь» нового срока, 
не мог отделаться от ощущения: она взя-
ла открытую социологию «Евробарометр» 
и заявила, что будет делать прямо проти-
воположное запросу людей.

В качестве ответа на «правый запрос» 
избирателей фон дер ляйен предлагает 
кратное усиление функций Брюсселя и де-
суверенизацию нацправительств во всем — 
от регулирования жилищного строитель-
ства до закупок вооружения и контроля 
над национальными фондовыми рынками. 
Ну и усиление контроля над социальны-
ми группами, так или иначе недовольными 
происходящим и являющимися драйверами 
этого правого запроса.

По порядку:
«ЕС как оборонный союз», обошед-

ший все ленты новостей, — это не новое 
какое-то качество ЕС, а предложение цен-
трализовать закупки вооружений в Ев-
рокомиссии. За оборону на местах будут 
по-прежнему отвечать страновые органы, 
а за «общую» — контур НАтО. Зато за 
деньги на покупки — Еврокомиссия. По-
шло с Pfizer в ковид, повторим с Rhein-
metall.

Про миграцию — еще одну социологи-
чески фиксируемую проблему — забавный 
пассаж: «Россия заманивает мигрантов 
из Йемена на север и намеренно толка-
ет/гонит (pushing) их к финской гра-
нице». Ответом на это будет увеличение 
центральных органов охраны границ ЕС до 
30 тыс. человек. Ну и назначат специаль-
ного еврокомиссара по Средиземноморью, 
который будет отдельно бороться с мигра-
цией там.

Проблемы «бюрократизации» решит 
специальный еврокомиссариат по дебюро-
кратизации.

Проблемы стоимости жилья — новый 
еврокомиссариат по жилью.

А проблему «пропаганды врага» в ли-
це Китая и России призван решить новый 
орган — «Демократический щит Европы».

Истории с ограничением распростра-
нения информации и цензурой уделено 
в речи много места. Проблемы молоде-
жи — это не доступ к образованию/рабо-
те/карьере, а кибербуллинг. Поэтому ЕК 
«примет меры против вызывающего при-
выкание дизайна некоторых платформ. 
И проведет первое в истории общеевро-
пейское расследование влияния социаль-
ных сетей на молодых людей». Маску с 
его «твиттером», очевидно, приготовиться 
к европейскому запрету или радикальной 
коррекции.

Для фермеров, которые вызвали в по-
следние пару лет немало седых волос у 
руководства, готовят «диалоговые плат-
формы с экологами». Опыт Дании при-
знан удачным. Но в целом тему сельского 
хозяйства будут тем или иным способом 
сворачивать.

Формулируется это изящно: «Мы 
должны сделать больше, чтобы наши 
фермеры были лучше подготовлены к 
тому, что изменение климата им гото-
вит. Вот почему я представлю план для 
сельского хозяйства, направленный на 
решение проблемы адаптации к измене-
нию климата, и параллельно Страте-
гию устойчивого управления драгоцен-
ными водными ресурсами». Скорее всего, 
все сведется к увеличению стоимости воды 
для полива и запрету на частные скважины 
как «угрожающие водной безопасности 
союза».

Изменение климата  — это един-
ственная кроме России и Китая проблема 
Европы. После того как «Путин отрезал 
Европу от российского ископаемого то-

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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плива» («санкции? — нет, не слышали») 
стоит задача одновременно декарбони-
зироваться и индустриализироваться. 
Корректировать задачи декарбонизации 
в сторону реализма никто не будет  — 
сказано сократить выбросы на 90 % к 
2040 году, так и будет.

Нужны инвестиции в инновации. 
И  Европа их привлечет, создав единый 
европейский финансовый рынок. Через 
«климат», «глобальную конкурентоспо-
собность» и «инновации» анонсировано 
окончательное решение старой идеи по де-
суверенизации биржевых площадок в раз-
ных странах и подчинению их очередному 
органу Брюсселя.

Остальное — ритуальные проклятия 
в адрес России, Китая и Орбана, поддерж-
ка Украины «столько, сколько потребу-
ется» с последующим приемом в ЕС  — 
прямиком из предыдущих выступлений.

Про что не было ни слова: про сто-
имость жизни, рост доходов, инфляцию, 
пенсионную систему, медицину, образова-
ние и экономический рост, который мог бы 
обеспечить деньгами все эти новые инсти-
туты ЕС по управлению всем.

МОСКВА, 16 июля — Telegram

Американист Малек Дудаков сообщил 
в своем канале, что численность населения 
Британии растет рекордными темпами, но 
есть нюанс. В 2023 году население Англии 
и Уэльса достигло рекордных 60,9 млн че-
ловек. Рост составил около 1 % за год. Это 
рекорд с 1948 года, когда население росло 
после демобилизации и возвращения сол-
дат.

Сейчас единственным драйвером роста 
стал бесконтрольный приток мигрантов. 
Число рождений превысило число смер-
тей лишь на 400. Все остальные 600 тыс. — 
это уже «новые англичане», приехавшие из 
Индии, Пакистана, Китая, Афганистана 
и стран Африки.

При этом число рождений в Бри-
тании ставит антирекорды и находится 
примерно на уровне середины XIX века. 
Хотя тогда и население было в 4 раза 
меньше. 1/3 всех новорожденных в Ан-
глии и Уэльсе и 2/3 в лондоне имеют 
матерей-мигранток, чаще всего из Азии 
и Африки.

С 2017 года именно мигранты ответ-
ственны за 90 % прироста британского 
населения. таких стремительных демо-
графических изменений не было в истории 
Британии со времен вторжения норманнов 
в XI веке. И поток мигрантов не ослабе-
вает.

При лейбористах, которые уже отка-
зались от планов по депортации нелегалов, 
миграционный кризис будет усугубляться. 
Он же обостряет проблемы с нехваткой 
жилья и в социальной сфере, с очередями 
к врачам по 20 недель. Ну а белые англича-
не стремительно замещаются мигрантами 
со всего мира. На последних выборах в 60 
округах из 650 доля мусульман уже пре-
высила 20 %.

БЕРЛИН, 16 июля — РИА Новости

Жителей Германии будут штрафовать за 
«неправильное» обращение к трансгенде-
рам, такой проступок может «стоить» до 
€10 тыс., пишет газета Die Welt со ссылкой 
на документ.

В Германии с 1 августа вступает в си-
лу «Закон о самоопределении», согласно 
которому любой человек по собственному 
желанию может изменить свой пол и имя, 
пройдя процедуру регистрации. так на-
зываемый «мисгендеринг» (применение 
в отношении человека местоимений, не со-
ответствующих тому, как он себя опреде-

ляет) может грозить штрафами в размере 
до €10 тыс.

Ситуацию для простых граждан ос-
ложняет число гендеров, которые нужно 
учитывать в разговоре. В 2014 году Face-
book* предлагал выбор из 60 — и за про-
шедшие годы их число только возросло. 
Как отмечает газета, немцам уже не хва-
тает местоимений «он», «она» и «оно», 
теперь необходимо знать новые, создан-
ные специально для нестандартных ген-
деров.

Издание порекомендовало немцам 
«выучить весь каталог» местоимений, 
если они хотят обезопасить себя от слу-
чайного штрафа.

БРЮССЕЛЬ, 16 июля — ТАСС

Покушение на трампа во время предвы-
борного митинга 13  июля вселило в ев-
ропейских политиков страх, что они тоже 
могут подвергнуться нападению, сообщает 
европейское издание Politico.

По мнению газеты, произошедшее 
стало для европейских политиков напо-
минанием о том, что опасность политиче-
ского насилия в Европе также растет. На 
этом фоне лидер парламентской фракции 
французской партии «Национальное объ-
единение» Марин ле Пен, комментируя 
покушение на трампа, предупредила, что 
«Франция не застрахована от такого 
насилия».

Как отмечает издание, опасения ев-
ропейских элит усиливает и тот факт, что 
подобное уже случалось в Европе. В мае 
произошло покушение на словацкого пре-
мьер-министра Роберта Фицо, в прошлом 
месяце нападение пережила глава датско-
го правительства Метте Фредериксен, а в 
Великобритании за последние 8 лет убили 
двух членов парламента.

Ближневосточный «котел»

НЬЮ-ЙОРК, 19 июля — РИА Новости

Международный суд ООН считает, что 
действия Израиля нарушают право пале-
стинцев на самоопределение, заявил пред-
седатель суда Наваф Салам.

«В результате политики и практи-
ки Израиля, которая продолжается де-
сятилетиями, палестинский народ был 
лишен права на самоопределение в те-
чение длительного периода, а продол-
жение этих действий подрывает осу-
ществление этого права и в будущем. 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ

По этим причинам суд считает, что 
незаконная политика и практика Изра-
иля нарушают обязательство Израиля 
уважать право палестинского народа на 
самоопределение», — заявил Салам на за-
седании суда в Гааге.

Израиль должен выплатить репарации 
за ущерб, нанесенный в ходе оккупации им 
палестинских территорий, заявил Салам.

Суд также считает, что Израиль дол-
жен прекратить новую поселенческую де-
ятельность на палестинских территориях 
и свое незаконное присутствие там. Суд 
считает оккупацию Израилем палестин-
ских территорий фактической аннексией, 
заявил Салам.

ВАШИНГТОН, 19 июля —  
The Wall Street Journal

Американские спецслужбы предупрежда-
ют, что Россия может вооружить боеви-
ков-хуситов в йемене современными про-
тивокорабельными ракетами в отместку за 
поддержку администрацией Байдена уда-
ров ВСУ по территории России с исполь-
зованием американского оружия.

Новые разведданные появились после 
того, как командующий американскими си-
лами на Ближнем Востоке недавно сооб-
щил в секретном письме министру оборо-
ны ллойду Остину, что военные операции 
в регионе не в состоянии сдержать нападе-
ния хуситов на суда в Красном море.

«Хуситы обладают наиболее мощны-
ми противокорабельными возможностя-
ми среди региональной прокси-сети Ира-
на, — сказал старший научный сотрудник 
аналитического центра Фонда защиты 
демократий Бехнам Бен талеблу. — Но 
российское противокорабельное оружие 
станет качественным скачком и усилит 
существующую морскую угрозу от хуси-
тов».

лондонский новостной сайт Middle 
East Eye сообщил в прошлом месяце, что 
Россия ранее рассматривала возможность 
предоставления противокорабельных кры-
латых ракет хуситам, но саудовцы отгово-
рили ее от этого.

С тех пор американские чиновники ви-
дят постоянные признаки того, что Путин 
всё же может предоставить ракеты.

МОСКВА, 21 июля — «Коммерсант»

Конфликт Запада с йеменскими хусита-
ми перерастает в новый ближневосточный 
кризис. 19 июля беспилотник хуситов вре-
зался в жилой дом в центре тель-Авива 
вблизи консульства США, в результате че-
го погиб 1 человек, еще 8 получили ране-
ния. «Системы ПВО засекли БПЛА, но по 

ошибке не определили его как вражескую 
цель. Человеческий фактор», — сооб-
щил РИА Новости источник в оборонных 
структурах Израиля. В свою очередь, ху-
ситы рассказали, что в ходе атаки исполь-
зовали новую модель БПлА, способную 
обходить системы ПВО.

лидер хуситов Абдель Малек аль-Хуси 
заявил, что операции хуситов против Из-
раиля состоят из этапов, на каждом новом 
они применяют новое вооружение.

«Беспилотник «Яффа» — передовой, 
у него большая дальность полета и боль-
шая разрушительная сила. <...> Опера-
ция прошла успешно, беспилотник до-
стиг Тель-Авива», — утверждает лидер 
хуситов.

После этого Израиль ответил удара-
ми по их объектам в йеменском городе 
Ходейда. Вечером 20 июля Израиль при-
соединился к тандему США и Велико-
британии, которые уже много месяцев 
проводят силовые акции против хуситов. 
ВВС еврейского государства нанесли уда-
ры по объектам «Ансар Аллах» в районе 
порта города Ходейда на западе йемена. 
Под обстрел попали, в частности, элек-
тростанция и нефтехранилище. В резуль-
тате удара по топливным резервуарам 
возник сильнейший пожар. По данным 
йеменской стороны, погибли не менее 
6 человек, более 80 получили ранения. 
По информации телеканала Al Hadath, 
в налете принимало участие не менее 
12 самолетов ВВС США, Великобрита-
нии и Израиля, в том числе истребители 
F-35i.

После удара по порту Ходейда Нета-
ньяху выступил с видеообращением, по-
слав нации и всему региону сигнал: его 
правительство будет продолжать делать 
ставку на силовые методы обеспечения 
безопасности и готово одновременно ве-
сти войну сразу на нескольких фронтах. 
«Каждый, кто стремится видеть ста-
бильный и безопасный Ближний Вос-
ток, должен поддержать борьбу Израи-
ля против Ирана и его пособников, будь 
то в Йемене, Газе или Ливане. Мы будем 
защищать себя любыми средствами и на 
всех фронтах. Каждый, кто ударит по 
нам, заплатит очень высокую цену за 
свою агрессию», — предупредил Нета-
ньяху.

Оценивая удары по порту Ходейда, 
который находится в 1,8 тыс. км от изра-
ильской территории, Нетаньяху назвал их 
успешными, при этом отвергнув междуна-
родную критику в связи с жертвами среди 
мирного населения.

«Порт, который мы атаковали, — 
это не безобидный порт. Он исполь-
зовался для военных целей и служил 
местом получения смертоносного ору-
жия, поставляемого хуситам Ираном. 
Они использовали это оружие для атак 
на Израиль, атак на страны региона 
и атак на один из важнейших междуна-
родных морских путей», — пояснил Не-
таньяху.

О новых атаках йеменских повстан-
цев из движения «Ансар Аллах» сообщил 
21  июля их представитель Яхья Сариа. 
«Ракетные подразделения йеменских ВС 
выполнили операцию, нанеся удары по 
важным целям в районе Умм-ар-Рашра-
ша (Эйлата) с помощью баллистических 
ракет и беспилотников. А ВМС и ракет-
ные подразделения провели совместную 
операцию, в ходе которой с помощью 
баллистических ракет и БПЛА в Крас-
ном море был нанесен удар по американ-
скому судну Pumba», — сказал он, назвав 
эти действия ответом на «американо-бри-
танско-израильскую агрессию».

Информацию об ударе по Pumba 
США не комментировали. А вот в ЦАХАл 
отчитались, что утром 21  июля система 
ПРО успешно перехватила около Эйлата 

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А

Митинг хуситов в Сане, 8 марта 2024 года
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ракету класса «земля — земля», летевшую 
из йемена.

Ракета, как утверждается, не успела 
даже войти в израильское воздушное про-
странство.

МИД Саудовской Аравии заявил, что 
израильские атаки на Ходейду приводят 
к обострению напряженности в регионе 
и вредят попыткам завершить конфликт 
в Газе.

Между тем администрация США да-
ла понять, что стоит на стороне еврейско-
го государства, а не своих арабских союз-
ников. В телефонном разговоре с главой 
минобороны Израиля йоавом Галантом 
его американский коллега ллойд Остин 
подтвердил «твердую приверженность 
США безопасности Израиля и праву Из-
раиля на самооборону».

АНКАРА, 18 июля — «Независимая газета»

Нигер посетила делегация турции во гла-
ве с министром иностранных дел Хаканом 
Фиданом. По неофициальным данным, 
Анкару заинтересовал доступ к залежам 
урана, право на эксплуатацию которого 
вскоре может полностью потерять фран-
цузский атомный гигант Orano. В  июне 
хунта отозвала у европейской компании 
лицензию на эксплуатацию одного из 
крупнейших в мире урановых рудников — 
Имурарен.

турция сейчас озабочена возмож-
ностями АЭС «Аккую», которую строит 
Россия.

Вероятно, взамен правящей хунте 
будут предложены оружейные поставки 
и услуги наемников. В этом году турецкую 
частную военную компанию (ЧВК) SADAT 
уже уличили в высадке своих «солдат уда-
чи» на территории Нигера. такая актив-
ность в Сахеле бросает вызов другим за-
рубежным игрокам, имеющим интересы 
в регионе.

Глава МИД турции на встрече не стал 
скрывать, что Анкара намерена использо-
вать в диалоге с Ниамеем свой козырь — 
оружейную дипломатию. «Мы обсуди-
ли, что можно сделать для улучшения 
оборонной промышленности и разве-
дывательного потенциала Нигера, — 
проинформировал Фидан. — Мы также 
обсудили, какие шаги мы предпримем 
против терроризма, который является 
основным источником нестабильности 
в Сахельском регионе».

турция движется к новому уровню 
присутствия в Сахеле. В  этом году Си-
рийская обсерватория по правам челове-
ка (SOHR), британский мониторинговый 
центр с обширной сетью информаторов, 
сообщила о прибытии в Нигер, Мали 
и Буркина-Фасо сотен бойцов SADAT — 
ЧВК, которую называют «личной армией» 
Эрдогана. В  SOHR заявили, что костяк 
прибывших составляют завербованные 
в Сирии члены повстанческих формиро-
ваний.

Еще в 2021 году представители Меж-
дународной кризисной группы называ-
ли модель турецкой активности в Нигере 
экстраординарным для Анкары способом 
военной помощи. Они обращали внимание 
на конфиденциальное военное соглашение, 
заключенное с прежними властями стра-
ны в 2020 году. Документ, по экспертным 
оценкам, легализовывал для турции сце-
нарий непосредственной оперативной под-
держки Нигера в случае форс-мажора.

торг за нигерский уран также не ли-
шен рисков с точки зрения международной 
конкуренции. С 2023 года переговоры с с 
правящим в Нигере Национальным сове-
том спасения родины (НССР) о доступе 
к рудникам ведет Иран. Взамен лидерам 
НССР были обещаны партии боевых дро-
нов и ракет «земля — воздух».

Кроме того, в Нигере действуют воен-
ные специалисты «Африканского корпуса» 
(АК) — структуры, созданной в составе 
российских Вооруженных сил для коорди-
нации присутствия на Черном континенте. 
В  апреле этого года в его официальном 
телеграм-канале появилось сообщение 
о прибытии в Нигер «первого борта с во-
еннослужащими и добровольцами» АК.

Как отмечает близкий к ЦРУ аналити-
ческий центр Stratfor, деятельность турции 
в Сахеле гипотетически дает возможность 
«региональным государствам избежать 
чрезмерной зависимости от российской 
поддержки».

ЛОНДОН, 16 июля — Би-би-си

Сирийцы из оппозиционной армии Сирии, 
которая более 10 лет боролась с Асадом, 
теперь направляются наемниками в Нигер. 
В Сирии им платят по $50 в месяц, поэтому 
когда появились турецкие рекрутеры, пред-
лагавшие $1500 в месяц за работу в Ниге-
ре, часть бойцов согласилась.

С декабря 2023  года в Нигер через 
турцию отправились более 1000 сирий-
ских бойцов.

По официальной версии, мужчины 
будут защищать турецкие проекты и ком-
мерческие интересы в Нигере. турция рас-
ширила как свое политическое влияние, так 
и деловые операции в регионе, продавая 
Нигеру оборудование, например, беспи-
лотники, чтобы помочь ему бороться с во-
инствующими джихадистскими группами. 
Она также участвует в добыче природных 
ресурсов страны, которые включают золо-
то, уран и железную руду. Но новобранцы 
знают, что, несмотря на то, что им говорят, 
по прибытии в Нигер реальность может 
оказаться совсем иной.

SOHR и друзья наемников, которые 
уже работали в Нигере, сообщили Би-би-
си, что сирийцы оказались под российским 
командованием, сражаясь с воинствующи-
ми джихадистскими группировками в по-
граничном треугольнике между Нигером, 
Мали и Буркина-Фасо.

Новобранцы, с которыми мы говорили, 
рассказали, что лидеры их фракций сооб-
щили им, что турецкая ЧВК SADAT поза-
ботится о них после подписания контрак-
тов и будет заниматься организацией их 
поездок и логистики.

Это не первый раз, когда турецкое 
правительство обвиняют в отправке си-
рийских бойцов за границу. Несколько 
отчетов, включая отчет Пентагона, задо-
кументировали отправку турцией сирий-
ских бойцов в ливию. турция отрицает 
это, как отрицает и то, что вербовала 
и отправляла сирийских наемников в На-
горный Карабах.

АНКАРА, 20 июля — Telegram

Востоковед Илья Куса поделился в своем 
канале: в целом логика турецкой экспансии 
в Сомали преследует несколько задач:

• получение доступа к природным ре-
сурсам Красного моря и заработок на 
этом. турецкие компании помогают 
Сомали извлекать ресурсы из шель-
фа, а за это получают 30 % прибыли с 
доходов эксклюзивной экономической 
зоны + льготные возможности инве-
стировать в местный нефтегаз;

• конвертация военного присутствия 
в репутационные очки в борьбе за ли-
дерство в регионе, доступ к Красному 
морю на фоне его милитаризации ре-
гиональными странами и контроль за 
морской логистикой в районе Афри-
канского Рога;

• создание военно-политического про-
тивовеса своим конкурентам из ОАЭ, 
которые поддерживают Эфиопию, 
которая недавно заключила договор 
о сотрудничестве с непризнанным пра-
вительством Сомалилэнда;

• поддержание сомалийского правитель-
ства в его способности решать вопросы 
безопасности (пиратство, терроризм, 
незаконный вылов рыбы), тем самым 
усиливая образ турции как региональ-
ной супердержавы, способной «решать 
дела» и быть покровительницей других 
государств.

При этом нельзя сказать, что экспансия 
турции в Сомали — это какой-то суперно-
вый тренд. турция планомерно усиливала 
влияние и присутствие в Сомали с 2011 го-
да, когда зашла туда сперва с гуманитар-
ными проектами по доставке продоволь-
ствия во время голода в Могадишо, а затем 
масштабировала свою деятельность в по-
следующие 10 лет, вложив в гуманитарную 
помощь $1 млрд.

Это дало свои плоды. турецкие компа-
нии расширили свое присутствие на рынке 
Сомали, получили доступ к управлению 
международным аэропортом Могадишо 
и их портом, Анкара создала миссию для 
обучения сомалийских ВМС, построила 
там военную базу и теперь получает воен-
ный и экономический доступ к сомалий-
скому побережью с мандатом на борьбу 
с пиратами, сепаратистами, террористами 
и фактически кем угодно.

Если турции удастся снизить угрозу 
пиратов и всяких бандитов на длинном 
побережье Сомали, они станут важными 
гарантами безопасности в районах, куда 
давно хотели вернуться международные 
нефтегазовые компании, чтобы расширить 
свои операции на шельфе.

Ранее турция подписала похожий до-
говор с Джибути, где они тоже теперь бу-
дут иметь военное присутствие и обучать 
местные ВМС, опять же в логике получе-
ния точек входа в регион Африканского 
Рога, важный узловой центр для мировой 
логистики.

С точки зрения сомалийских властей, 
они не могли отказать Анкаре, да и не хо-
тели. Отношения у них асимметричные, а в 
Сомали надеются, что присутствие турции 
даст им силовой контроль над побережьем, 
тем самым усиливая позиции официально-
го правительства в Могадишо в противовес 
регионам Пунтлэнд, Сомалилэнд и Джу-
балэнд.

Беспокойное соседство

КИШИНЁВ, 12 июля — «Sputnik Молдова»

Молдавия готова не только получать за-
щиту от НАтО, но и обеспечивать ее для 
других. О готовности Кишинева к экспор-
ту безопасности на саммите НАтО в Ва-
шингтоне рассказал глава МИД Молдавии 
Михай Попшой. Он отметил, что в деле 
экспорта безопасности Кишинёв рассчи-
тывает на помощь западных партнеров.

ВАШИНГТОН, 18 июля — ТАСС

Заместитель госсекретаря США по вопро-
сам гражданской безопасности, демокра-
тии и прав человека Узра Зея подтверди-
ла информацию о том, что представитель 
американской армии будет работать в ми-
нобороны Армении. По ее мнению, это 
указывает на «исторический факт пе-
рехода к новому этапу стратегического 
партнерства».

БАКУ, 10 июля — Minval.AZ

Почему Азербайджан не стремится к 
членству в НАтО? Для членства в НАтО 
необходимо иметь или выход в открытое 
море (замкнутый Каспий не считается), 
или протяженную границу с одним из 
членов блока. то есть вступить в НАтО 
Азербайджан может или дождавшись 
вступления в альянс Грузии, или дебло-
кировав каким-то образом Нахичевань. 
Озвучивать такого рода заявку, зная, что 
в Брюсселе ее принять при всем желании 
не смогут, но зато уже на Баку обрушит-
ся гнев Москвы — не самая умная так-
тика.

Но при этом у Азербайджана в ак-
тиве уже подписанная Шушинская де-
кларация, которая закрепила военный 
союз Баку и Анкары — а турция входит 
в НАтО и является «основообразующим 
элементом» его южного фланга. Более 
того, Азербайджан открыто объявил 
о стремлении довести свою армию до 
стандартов турецких вооруженных сил, 
а это уже стандарты НАтО. Азербайд-
жанская армия, по мнению экспертов, 
ближе к стандартам НАтО, чем, напри-
мер, грузинская  — хотя Грузия офи-
циально заявила о желании вступить 
в альянс. Кроме турции, у нашей страны 
подписано около 10 соглашений о стра-
тегическом партнерстве со странами, ко-
торые входят не только в Евросоюз, но 
и в НАтО.

Наконец, лучше не забывать, что Азер-
байджан принимал активное участие в ми-
ротворческих операциях НАтО — на Бал-
канах, в Ираке, в Афганистане.

Интерес НАтО к Азербайджану есть. 
Достаточно вспомнить июньские встречи 
в штаб-квартире НАтО помощника пре-
зидента Азербайджана Хикмета Гаджиева. 
А в марте нынешнего года Азербайджан 
посещал генсек альянса йенс Столтенберг. 
И вот некоторые детали того визита ока-
зались весьма информативны. Азербайд-
жан был единственной страной в кавказ-
ском турне Столтенберга, где глава НАтО 
встречался не только с президентом или 
премьер-министром, но и провел отдель-
ную встречу с министром обороны. По-
беда Азербайджана в Карабахе оказалась 
наглядной демонстрацией того, как из-
менился в регионе военный расклад сил. 
Более того, именно в ходе того визита 
Столтенберг обозначил роль Азербайджа-
на в энергетической безопасности стран 
НАтО.

БАКУ, 18 июля — ТАСС

Делегаты первого съезда движений за 
независимость территорий, колонизиро-
ванных Францией, подписали в столице 
Азербайджана декларацию о создании 
Международного освободительного фрон-
та французских колоний.

Двухдневный съезд был организован 
Народным союзом освобождения Гваде-
лупы при поддержке Бакинской инициа-
тивной группы. В нем участвовали лидеры 
более 15 политических партий и движений 
за независимость Корсики, Меланезии, По-
линезии, группы Карибских и Антильских 
островов.

Деятельность объединения будет 
включать подготовку и предоставление 
международным организациям стратегии 
и плана действий по устранению колони-
ализма.

Подобный шаг мог быть сделан только по 
согласованию с Турцией.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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Вдохновение и вдохновители.  
Часть III
Д етальное обсуждение американской 

политики подавления индейцев через 
расчеловечивание в данной аналити-

ческой газете обосновано в основном тем, 
что знание чужой истории может помочь 
России избежать уготованного ей капкана, 
построенного по тому же образу и подо-
бию. Но есть для нас в индейском опыте 
и иные положительные стороны.

Например, мы уже успели коротко об-
судить наблюдения Вольфганга Джиле-
ка — психиатра, переехавшего из Австрии 
в Северную Америку, чтобы заниматься с 
индейцами. Он ввел в научный обиход тер-
мин «аномическая депрессия», описывая 
состояние «экзистенциальной фрустра-
ции, уныния, пораженчества, занижен-
ной самооценки, а порой и моральной 
дезориентации», характерное для людей, 
столкнувшихся с обрушением культурной 
и нормативной матрицы своего общества. 
так было с американскими индейцами, под-
вергнутыми политике культурного геноцида 
в резервациях. Нечто подобное случилось 
и после обрушения русской культурной 
и нормативной матрицы с развалом СССР.

Джилек описал не только сам синдром 
аномической депрессии, но и то, как на-
блюдаемое им племя прибрежных салишей 
нашло эффективный способ борьбы с ним, 
опираясь на свою практику шаманского це-
лительства. Давайте попристальней взгля-
нем на этот опыт.

У меня нет цели представить то, что 
делали индейские шаманы с больными ано-
мической депрессией в качестве готового 
примера для подражания. Но их опыт сто-
ит рассмотреть методологически. В нем со-
держится определенная модель, она может 
оказаться ценной и за пределами особого 
индейского культурного контекста.

Итак, в конце 1960-х годов в результа-
те американской политики по осознанно-
му и систематическому подрыву культур-
но-языковой преемственности поколений 
массовым явлением стали молодые ин-
дейцы, ощущавшие себя отчужденными 
от своей культуры и от соплеменников 
и испытывавшие депрессивные симптомы 
и влечение к саморазрушительному по-
ведению. то, что Джилек распознал как 

аномическую депрессию, шаманы племени 
прибрежных салишей назвали духовной 
болезнью.

Духовная болезнь была известна при-
брежным салишам задолго до 1960-х. 
В традиционной системе верований это-
го индейского племени духовная болезнь 
связана с нападением на человека его ду-
ха-хранителя, указывающего человеку на 
то, что тот отпал от него, своего духа-хра-
нителя, и что необходимо воссоединиться. 
Воссоединение происходит через мистиче-
ский танец, в ходе которого танцующий 
становится сосудом для духа-хранителя, 
дающего ему во время танца силу и ми-
стические знания.

Дух-хранитель обычно принимает об-
лик того или иного тотемного животно-
го — медведя, волка, оленя и так далее. До 
массового заселения территорий штата Ва-
шингтон и канадской провинции Британ-
ская Колумбия белыми тамошние индейцы 

обретали духа-хранителя в подростковом 
возрасте во время многодневного одиноч-
ного поиска в лесу. Это было первой ини-
циацией. После нее во взрослом возрасте 
отношения с духом-хранителем восстанав-
ливались во время сезона духовных танцев, 
длящегося от ноября до апреля.

Но после вытеснения с родовых зе-
мель в маленькую резервацию лесные по-
иски для обретения духа-хранителя под-
ростками стали невозможными.

Повзрослев, уже молодые взрослые, 
не прошедшие первой инициации и не по-
лучившие духа-хранителя обычным спосо-
бом, не получив излечения своих недугов 
и у белых врачей, стали обращаться с де-
прессивными и соматическими болевыми 
симптомами, характерными для духовной 
болезни, к шаманам. так сказать, «от без-
надеги». Это привело шаманов к неожи-
данному решению — использовать обряд 
танцев духов-хранителей в качестве тера-

певтического вмешательства для избавле-
ния соплеменников от опасных симптомов, 
превращавшихся в массовую болезнь.

Ключевое отличие между традици-
онной практикой и новым лечебным вме-
шательством было в том, что страдавшим 
«новой разновидностью духовной болезни» 
было необходимо для начала пройти ини-
циацию и обрести духа-хранителя, а вме-
сте с ним — и танец.

Это отнюдь не тривиальный процесс. 
В своем описании и анализе обряда Джилек 
говорит о символической смерти и возрожде-
нии. После них появляется новая личность, 
которую потом необходимо вновь воспитать 
и укрепить. Все этапы этого действа прохо-
дят в измененном состоянии сознания.

Начинается всё через мощное психи-
ческое потрясение. Неофита — человека, 
которому предстоит пройти инициацию, 
внезапно хватают помощники шамана, свя-
зывают его, завязывают ему глаза и несут 
высоко в горизонтальном положении, под-
брасывая, к шаману. Шаман символиче-
ски колотит неофита ритуальной дубиной, 
чтобы «убить» его старую, больную, злую 
личность. Хотя удары дубиной скорее сим-
волические, чем способные причинить на-
стоящую травму, неофит теряет сознание 
и как будто бы падает замертво. Для сто-
роннего наблюдателя признаки этой сим-
волической смерти могут выглядеть весьма 
убедительными.

В большинстве случаев первый шаг 
инициации требует множественного воз-
действия. Неофита подбрасывают в воз-
дух и тащат. Его колотят и обжигают. Его 
утомляют бегом, а затем бросают в ледя-
ную воду, держат его голову под водой. На 
неофита воздействуют и через звуки, в том 
числе с помощью множества (до 50) бара-
банов, на которых выстукивается быстрый 
ритм в диапазоне тета-волн на электро-
энцефалограмме (4–8 ударов в секунду). 
И последнее воздействие по порядку, но 
отнюдь не по значению — это сам факт 
того, что над неофитом работает не толь-
ко сам шаман, но множество его соплемен-
ников. И он знает, что их объединяет одна 
цель — помочь ему обрести духа-храните-
ля и получить силу от него. В ходе этого 

В результате мощного инициатического воздействия личность теряет 
старую форму, а затем — обретает новую целостность

Ингер Ирвин Коус. Шаманский ритуал

Индейцы квакиутль в каноэ. 1914 Джордж Кэтлин. Окипа — инициация юношей у манданов. 1832
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обряда неофит впервые приобретает спо-
собность к духовному танцу.

Всё это вместе проводит неофита че-
рез ритуальную смерть и возрождение. Но 
после возрождения его новая личность 
находится в младенческом состоянии — 
ее необходимо укрепить и воспитать. Для 
этого неофита после первого шага иници-
ации подвергают сенсорной депривации. 
Как минимум четыре дня, а часто и ближе 
к 10 дням, его держат в абсолютно темном 
помещении, с повязкой на глазах, при пол-
ной тишине и при ограниченной подвиж-
ности. Состояние усиливается полным го-
лоданием, сильным ограничением в приеме 
воды и лишением сна.

Эти состояния сенсорной депривации 
внезапно прерываются новыми эпизодами 
принудительного гипервозбуждения, напо-
добие тех, что были на первом этапе. Не-
офита вновь хватают, выкидывают из по-
мещения и гоняют бегом в течение многих 
часов, используя все виды ранее применя-
емых стимулов. В том числе погоня вновь 
переходит в ритмический танец под бара-
банный аккомпанемент.

В ходе 4–10-дневного периода инку-
бации с чередованием сенсорной деприва-
ции и гиперстимуляции параллельно идет 
индоктринация неофита шаманом и его 
помощниками. В кратковременном сне или 
в состоянии транса к проходящему ини-
циацию приходит его дух-хранитель, чаще 
всего в виде тотемного животного, но ино-
гда и в человеческом облике, и общается с 
ним, в том числе и обучая его своей песне 
и танцу.

В конце инициатического заточения 
неофита облачают в традиционный костюм 
танцора. Он выходит из заточения к сво-
им соплеменникам и показывает им песню 
и танец, полученные от духа-хранителя во 
время инициации.

После этого прошедший инициацию 
присоединяется к другим танцорам и уча-
ствует в общих обрядах танца духа-храни-
теля, которые проходят в сезон от ноября 
до апреля. Он также теперь может сам по-
могать шаману в других обрядах излечения 
и инициации.

В обряде танцев духа-хранителя уча-
ствуют сами танцоры, а также зрители. 
Находящиеся в измененном состоянии со-
знания танцоры своими танцами и песня-
ми обеспечивают погружение в измененное 
состояние самих зрителей. Нередко после 
посещения этого обряда у того или иного 
зрителя может впервые развиться симптома-
тика духовной болезни, и он уже сам может 
обратиться за исцелением через инициацию.

Для прошедших инициацию этот опыт 
становится трансформационным. Он по-

казал себя в качестве эф-
фективного лечения, в том 
числе и от алкоголизма 
и наркомании и в долго-
срочной профилактике 
возврата к употреблению 
наркотиков. Ибо опыт об-
ряда перекрывает собой 
опыт наркотический. Один 
бывший тяжелый наркоман, 
недавно прошедший иници-
ацию, так описывает духов-
ный танец:

«Я прыгал в воздух на 
три фута, и я испытывал 
такой трепет, такое не-
обычайное чувство, будто 
паришь высоко в воздухе, 
чувство сильного экста-
за. Я испытывал такое 
чувство только один раз 
в жизни, когда принимал 
тяжелые наркотики, но 
потом я прошел через ад. 
Но дух дает это чувство 
без ужасных последствий».

Прошедшие инициа-
цию периодически вновь 
испытывают духовную бо-
лезнь  — то есть потреб-

ность в воссоединении и близком общении 
со своим духом-хранителем. Как правило, 
это происходит во время сезона духовных 
танцев и благополучно лечится участием 
в обряде вместе с другими.

таким образом, у прибрежных сали-
шей возникла устойчивая форма группо-
вой психотерапии и психогигиены, опи-
рающаяся на их традиционное понимание 
духовного здоровья и показавшая большую 
эффективность в лечении аномической де-
прессии у представителей этого племени, 
чем обычная западная психиатрия.

Возрождение обряда танцев духа-хра-
нителя кроме психотерапевтического эф-
фекта имело и более широкие последствия, 
а именно, среди индейцев не только этого 
племени, но соседних племен, стал массо-
во возникать новый интерес к собственной 
духовной культуре. На этом участке аме-
риканская политика культурного геноцида 
индейцев потерпела поражение.

Конечно, эта локальная победа не от-
меняет того факта, что племя продолжает 
жить в резервации, антииндейская поли-
тика в США продолжает действовать, и ее 
наработки сейчас будут расширяться с це-
лью подавления всего человечества.

Но хотя бы эти индейцы могут встре-
тить данный вызов как личности, восста-
новившие свою целостность и обретшие 

сплоченность через общие 
культурные и духовные 
практики. А это уже нема-
ло.

Конечно, слепое под-
ражание чужим духовным 
практикам контрпродук-
тивно и опасно. Но рассмо-
трение индейского примера 
хорошо иллюстрирует не-
которые неотменяемые об-
щие принципы, и их стоит 
проговорить.

Во-первых, обращав-
шиеся за помощью в изле-
чении инициацией должны 
были быть готовы принять 
картину мира, в рамках ко-
торой инициация прохо-
дит. Предыдущий опыт тут 
не столь значим. Изначаль-
ное отношение к своей тра-
диции могло быть связано с 
неведением или даже враж-
дебностью. Но обращение 
за помощью должно быть 
добровольным и чисто-
сердечным, с готовностью 
принять правила обряда и всё то, что он 
с собой несет.

Во-вторых, особую роль играет так на-
зываемая коллективная суггестия. С нео-
фитом работает большой коллектив, суще-
ствующий вместе в одном мировоззрении 
и объединенный общей целью. Коллектив 
вместе создает поле, в которое созвучный 
ему неофит естественным образом стре-
мится встроиться.

В-третьих, работа происходит в изме-
ненных состояниях сознания (ИСС). Как 
они достигаются в случае этого конкрет-
ного обряда, мы описали. Это отнюдь 
не исчерпывающий список путей добиться 
ИСС. Но в любом случае человек начина-
ет видеть себя, других людей и мир совсем 
по-другому.

В ИСС происходит ритуальная смерть 
и возрождение, с «убийством» старой лич-
ности и рождением новой, которую потом 
доводят до взрослого состояния. Для этой 
ситуации Джилек использует термины «де-
паттернинг» и «репаттернинг», считая, что 
в 4–10-дневный период инициации струк-
тура личности разрушается и на ее месте 
создается новая. Или можно интерпрети-
ровать это как мощное воздействие на лич-
ность, в результате которого она, потеряв 
старую форму, может затем обрести новую 
целостность.

В качестве поясняющего примера из 
западной культуры можно обратить вни-

мание на «Степного волка» Германа Гес-
се, где магический театр рассматривается 
как средство реинтеграции раздробленной 
личности в рамках близкой автору юнгиан-
ской модели.

Инициация не остается изолирован-
ным эпизодом в жизни прошедшего ее че-
ловека. Ее результаты закрепляются и раз-
виваются дальнейшим участием в духовной 
практике вместе с другими участника-
ми. При этом данная групповая духовная 
практика содержит потенциал для расши-
рения своего охвата. Приходящие зрители 
испытывают новые для себя переживания, 
которые могут вылиться в осознание себя 
больным той аномической депрессией или 
духовной болезнью, от которой смогли ис-
целиться участники ритуала.

И, наконец, инициатический риту-
ал и та групповая психотерапевтическая 
и психогигиеническая практика, частью 
которой он является, не остаются огра-
ниченными рамками психотерапии, а слу-
жат локомотивом для общего культурного 
и духовного обновления общности.

тем, кто не желает стать жертвами но-
вого расчеловечивания, проводимого ныне 
во всем мире по технологиям, опробован-
ным на американских индейцах, очень сто-
ит творчески вглядеться в описанный опыт 
и вытекающие из него закономерности.

лев Коровин

Танец Прибрежных Салишей. Ванкувер. 2000

Шаман квакиутлей проводит религиозный ритуал. 1914
Индеец из племени коскимо, одетый в меховой  

костюм и маску Хами во время церемонии Нумлим. 1914
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троянский конь, или  
Болонская система в здравоохранении
П ростые граждане России, не име-

ющие доступа к частным клини-
кам, на себе не раз испытали, как 

нелегко попасть на прием к врачу. Мы, 
медики, изнутри системы знаем, как ре-
ально организована работа и поликлиник, 
и стационаров, и потому хорошо понима-
ем причины сложившейся ситуации.

В прошлом в СССР учреждения здра-
воохранения финансировались из госбюд-
жета. Системы ОМС (обязательного ме-
дицинского страхования) тогда не было, 
а больницы и поликлиники работали и бы-
ли доступны для людей в любом уголке 
страны. Управление медициной осущест-
влялось Министерством здравоохранения 
и на местах Комитетами по здравоохра-
нению (они могли называться по-разному 
в областях, краях, союзных и автономных 
республиках и пр. — горздрав, облздрав 
и пр.). Медициной в СССР руководили 
люди с медицинским образованием. Со-
ветская медицина считалась одной из луч-
ших в мире.

После перестройки, в 1990 годах, на-
чался процесс масштабного разрушения 
системы здравоохранения России. тогдаш-
ние «реформаторы» назвали его «оптими-
зацией». Процесс оптимизации на деле оз-
начал резкое сокращение (в четыре раза!) 
числа больниц и коек в них в сравнении с 
РСФСР (советской Россией)  — по этим 
показателям мы оказались снова в 1913 г. 
Бюрократической аппарат при этом со-
хранился. Сохранилось Министерство 
здравоохранения РФ и все его структуры 
управления в регионах (областях, краях, 
республиках и др.). В это время, в 1991 го-
ду, была законодательно внедрена система 
обязательного медицинского страхова-
ния. Практически же она стала работать 
на два года позже, в 1993 г. Действовала 
эта структура как некоммерческая органи-
зация, но с характерными чертами частной 
компании, ориентированной на получение 
прибыли. Достаточно длительное время 
российской медициной верховодили лю-
ди без медицинского образования (Ми-
хаил Зурабов, с марта 2004 г. по сентябрь 
2007 г., татьяна Голикова  — с сентября 
2007 г. по май 2012 г.), но и пришедшие им 
на смену специалисты с медицинскими ди-
пломами ситуацию (мы опишем ее ниже) 
в лучшую сторону не изменили.

Цель системы ОМС — обеспечить до-
ступную и бесплатную медицинскую по-
мощь гарантированного объема и качества 
при рациональном использовании имею-
щихся ресурсов здравоохранения, как ска-
зано в Федеральном законе от 29.11.2010 
N 326-ФЗ (ред. от 25.12.2023)«Об обяза-
тельном медицинском страховании в Рос-
сийской Федерации» (с изм. и доп., вступ. 
в силу с 01.01.2024), на первый взгляд, 
благая, — финансирование практическо-
го здравоохранения. В  2024 году бюд-
жет ОМС превысил 4 триллиона рублей. 
Цифра большая, и кажется, что это очень 
много, однако в пересчете на отдельного 
российского гражданина получается сум-
ма в 27 369 рублей, или $313,5 (по оценке 
Росстата, на 1 января 2024 года в России 
проживало 146 150 789 постоянных жите-
лей, курс доллара ЦБ РФ на дату подго-
товки статьи 1.07.2024 г. составлял 87,3 ру-
бля). Для сравнения — в других странах 
на человека тратят в десятки раз больше: 
США  — $9540; Швейцария  — $9820; 
Норвегия  — $7950; Швеция  — $5600; 

Дания — $5500; Ирландия — $4760; Гер-
мания  — $4590 и т. д. Оказывается, что 
в России на человека тратится всего 6,8 % 
от суммы, которая выделяется, например 
на жителя Германии, или 3,2 % от затрат 
на лечение жителя Швейцарии! В России 
в здоровье народа вкладывается немного, 
несмотря на то, что по статистике каждый 
житель нашей страны болеет хотя бы раз 
в год, а некоторые и по несколько раз, кто-
то — очень тяжело. И мы не понаслышке 
знаем, как непросто пациенту добиться от 
учреждения здравоохранения необходи-
мого ему лечения. Мы постоянно видим 
и слышим в СМИ и интернете призывы со-
брать деньги на дорогую операцию, лекар-
ство и т. д.! Кстати, 2024 год еще не закон-
чился, финансы в системе ОМС — также 
еще не исчерпаны, очевидно?

Многие годы существует Федеральный 
фонд ОМС, контролирующий территори-
альные фонды ОМС (Федеральный и тер-
риториальные фонды ОМС — ФФОМС 
и тФОМС). Это самостоятельные не-
коммерческие финансово-кредитные уч-
реждения, предназначенные для аккуму-
лирования финансовых средств на ОМС, 
обеспечения финансовой стабильности 
государственной системы ОМС и вырав-
нивания целевых финансовых ресурсов. 
Аккумулированные взносы идут на опла-
ту установленного страховой программой 
объема медицинской помощи. — 326-ФЗ), 
которые содержат много филиалов и пред-
ставительств. Страховые медицинские ор-
ганизации (СМО), имеющие лицензию 
на право деятельности по ОМС,  — это 
юридические лица, имеющие лицензию на 
право деятельности по обязательному ме-
дицинскому страхованию. Страховая ме-
дицинская организация (страховая компа-
ния) заключает договоры с медицинскими 

учреждениями на оказание медицинской 
помощи застрахованным по ОМС, осу-
ществляет деятельность по ОМС на не-
коммерческой основе, выдает страховые 
полисы, а также контролирует объем, сро-
ки и качество медицинской помощи и за-
щищает интересы застрахованных по всей 
стране (страховые медицинские компании, 
СМК). Вся эта масса организаций и специ-
алистов является промежуточным звеном 
между госбюджетом и всеми государ-
ственными и частично частными лечебны-
ми (медицинскими) учреждениями России.

Несмотря на заявленные благородные 
цели, система ОМС наработала ряд меха-
низмов отъема денег из здравоохранения, 
что, конечно же, не идет на пользу паци-
ентам и врачебному (и сестринскому) со-
обществу. Она породила серьезное заболе-
вание, грозящее опасными последствиями 
для российской медицины. Созданная по 
воле государства структура ОМС начала 
производить «антитела», уничтожающие 
здоровые клетки системы здравоохране-
ния. Имя этим антителам — товарно-де-
нежные отношения. Как только такие 
отношения вводятся в систему, в ней появ-
ляются новые цели — получение прибыли, 
снижение расходов, увеличение доходов 
и т. д. Главная же цель — охрана здоровья 
граждан — отходит на второй и даже на 
третий план. Каковы же симптомы этого 
системного заболевания?

Симптом первый (он  же 1-й меха-
низм отъема денег от здравоохранения). 
Поскольку на гигантскую бюрократиче-
скую структуру требуются деньги, и не-
малые, из бюджета, предназначенного для 
здравоохранения, бóльшая часть средств 
отдается на содержание фондов ОМС во 
всех 89 субъектах РФ. Эти средства идут 
на зарплату сотрудников, оплату помеще-

ний, компьютерной техники 
и расходных материалов, 
и прочие сопутствующие 
расходы. А поскольку бюд-
жет один, то рост этих не-
профильных расходов оче-
видным образом сокращает 
возможности финансиро-
вания именно медицинских 
услуг.

Симптом второй (или 
2-й механизм отъема денег 
от здравоохранения)  — 
штрафные санкции к ме-
дицинским учреждениям 
за различные ошибки и не-
точности при заполнении 
историй болезни. Фор-
мально страховые компа-
нии могут контролировать 
качество работы врачей. 
Но для чего? «Наверное, 
для того, чтобы повысить 
это самое качество?»  — 
подумает читатель. Однако 
качество оказания меди-
цинской помощи больным 
должно обеспечиваться са-
мими врачами, это их долг 
и обязанность, этому их 
учили в медицинских ин-
ститутах (сейчас — универ-
ситетах и академиях). Ком-
пании ОМС взяли на себя 
функцию контроля работы 
классных врачей-специали-
стов, подменяя главнейшую 

роль заведующих специализированными 
отделениями, нач. медов по специально-
сти (заместителей главных врачей), нако-
нец, самих главных врачей и специалистов 
комитетов здравоохранения субъектов 
РФ. Как правило, санкции накладываются 
«экспертами» страховой компании, кото-
рые имеют более низкую квалификацию, 
чем контролируемые ими врачи, а неред-
ко и совсем другую профильную специ-
альность, что, согласитесь, само по себе 
странно. Врачи, проверяемые экспертами 
СМК, всегда оказываются бесправными, 
эксперту не важно, какой логикой они ру-
ководствовались в лечебно-диагностиче-
ском алгоритме, и это, безусловно, непра-
вильно!

Нет никаких сомнений в том, что 
единственной целью такого жесткого 
и бессмысленного контроля деятельности 
профессионалов, как правило, дилетан-
тами или неучами, является наложение 
штрафных санкций на медицинские уч-
реждения. Другими словами, это никакой 
не контроль, а завуалированная форма 
вымогательства. так, за 2023 год только у 
одной городской больницы Санкт-Петер-
бурга было изъято в виде штрафов 28 млн 
руб., при этом ее общий долг составляет 
36 млн руб. Нет никаких сомнений в том, 
что подобное в той или иной степени про-
исходит во всех больницах города. Больше 
всего денег отнимают у тех медицинских 
учреждений, которые больше специализи-
руются на хирургии, в том числе в травма-
тологии, на оказании скорой помощи (кар-
диологии, пульмонологии и др.), где врачи 
очень загружены и даже перегружены ра-
ботой с больными и им физически слож-
но контролировать качество оформления 
историй болезни. то есть вместо того что-
бы заниматься исключительно пациентом 

Виталий Кокачев. В госпитале. 1965

При исходно неадекватном финансировании бюджетного здравоохранения и на этом фоне 
еще и «законном» отъёме денег у больниц обязательно возникнут серьезные последствия
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и его болезнью, зачастую требующей экс-
тренного вмешательства, страховые ком-
пании заставляют медиков в большей мере 
заниматься бумажками. Как все понимают, 
такой «контроль», если на чем-то и сказы-
вается благотворно, то в первую очередь на 
качестве оформления врачебной докумен-
тации, а не на здоровье пациента. Между 
тем главная задача врача — помогать боль-
ному!

Больницы получают от страховых ком-
паний «целевые средства» для выполнения 
своих обязанностей, и они, несомненно, 
выполняются, и поставленные цели дости-
гаются.

Штрафуются «истории болезни» по 
завершенным случаям после того, как они 
поступают в руки экспертов страховых 
компаний. Надо понимать, что больные, 
чьи истории болезни будут подвергну-
ты экспертизе сотрудниками СМК, уже 
прошли лечение, на них были затрачены 
средства, силы, ресурсы, интеллектуаль-
ный труд. Больных лечили, чаще всего 
успешно (многих просто буквально спаса-
ли), а потом выписали домой. И вот, за-
дним числом, по этим завершенным слу-
чаям у лечебного учреждения отбирают 
финансы. А ведь эти деньги могли бы быть 
потрачены на лечение вновь прибывших 
пациентов и спасти чью-то жизнь! При-
чем отнимают деньги законно (!) на осно-
вании Федерального закона от 29.11.2010 
№ 326-ФЗ «Об обязательном медицин-
ском страховании в Российской Феде-
рации» (с  изменениями от 25.12.2023). 
В частности, в п. 3 ст. 41 этого закона на-
писано «Неоплата или неполная оплата 
медицинской помощи, а также уплата 
медицинской организацией штрафов за 
неоказание, несвоевременное оказание ли-
бо оказание медицинской помощи ненад-
лежащего качества не освобождает ме-
дицинскую организацию от возмещения 
застрахованному лицу вреда, причинен-
ного по вине медицинской организации, 
в порядке, установленном законодатель-
ством Российской Федерации». Отъём 
денежных средств может составлять 10–

25–50–100 % от стоимости оказанной ме-
дицинской помощи.

В этой формулировке заложено не-
доверие нашим медицинским учреждени-
ям и всем врачам и, безусловно, полное к 
ним неуважение. Я знаю многих россий-
ских врачей, для которых «неоказание, 
несвоевременное оказание либо оказание 
медицинской помощи ненадлежащего ка-
чества» просто немыслимо. Более того, 
в строках закона прослеживается возмож-
ная «вина медицинской организации» (!).

Еще раз подчеркнем, что поскольку 
учреждения здравоохранения являются 
некоммерческими и в них функционируют 
бюджетные средства, то непланируемые по 
своей сути штрафы могут быть выплачены 
только из денег, выделенных на лечение.

В бюджете у медорганизаций нет 
и не может быть статьи «расходы на штра-
фы». Значит, на самом деле деньги изы-
маются из статей целевых расходов на 
оказание медицинских услуг. Они изыма-
ются у больных! И это изъятие совершенно 
не оправдывает п.6.3. ст. 26 326-ФЗ!

И это называется повышением каче-
ства работы врачей!? В ущерб пациентам, 
меж тем, как главный принцип медици-
ны сформулирован еще Гиппократом  — 
«Не навреди»! Ну так вредят-то не врачи, 
а эксперты СМК, вернее, система ОМС, 
которая поставлена сверху «законным» 
образом.

Симптом третий (3-й механизм отъ-
ема денег от здравоохранения). Прежде 
чем его описать, нам необходимо расска-
зать о тарифах на оплату деятельности 
медицинских учреждений, которые долж-
ны определяться «Методикой расчета та-
рифов на оплату медицинской помощи по 
обязательному медицинскому страхова-
нию». Эта методика не содержит в себе 
конкретных положений и потому особен-
ных критических замечаний не вызывает.  
Но что касается самих тарифов (напри-
мер, на стоимость хирургических вме-
шательств), то логика их разработчиков 
не поддается человеческому пониманию, 
возможно, ее просто не было. Непонятно 

также, чем руководствовались и доверив-
шиеся им руководители системы здравоох-
ранения и ОМС.

таким образом, методика существует 
отдельно от реальных тарифов. Они ча-
сто ничем не обоснованы, сильно заниже-
ны, не оправдывают реальных физических 
и интеллектуальных затрат, никак не свя-
заны с технической сложностью операции, 
квалификацией хирурга или врача иной 
специализации, потребностями в расход-
ных материалах и т. д.

Например, операция, именуемая в на-
роде «обрезание» (мед. «циркумцизия»), 
оценивается в 6840–6860 рублей. В про-
шлом эту достаточно простую операцию 
выполняли даже не врачи, а цирюльники на 
рыночной площади. Конечно, в современ-
ных условиях это более технически слож-
ное вмешательство, но давайте сравним ее 
с очень сложной лОР-операцией — «тим-
панопластикой». тимпанопластика — хи-
рургическая операция, во время которой 
хирург реконструирует травмированную 
барабанную перепонку. Ее выполняют для 
профилактики рецидивов хронического 
отита среднего уха. Вмешательство позво-
ляет улучшить или восстановить слуховую 
способность пациента, которая может сни-
жаться в результате воспаления или трав-
мы. Ее выполнение оценено в гораздо мень-
шую сумму — 4646 рублей. Как мы видим, 
сложность операции и необходимая для ее 
проведения квалификация никак не отра-
жается на ее стоимости. Почему-то более 
сложная операция оценена дешевле.

Д ру г ой  п ри м ер.  Е юнос т о м и я 
и илеостомия оценены в 77 224  рублей, 
а энтеростомия — 18 078 рублей, хотя они 
все представляют собой лишь выведение 
тонкой кишки на брюшную стенку, и по 
сути являются одной и той же операцией.

Сложная операция гастроэктомия 
(удаление всего желудка с последующим 
наложением анастомоза между пищево-
дом и тощей кишкой, как правило, у онко-
логического больного) оценена так же, как 
и ушивание (видимо, перфоративной или 
кровоточащей — не было указано в тек-
сте тарифного соглашения. — Авт.) язвы 
желудка или двенадцатиперстной кишки — 
19 692,70 р. Резекция желудка дистальная 

субтотальная (по сложности может быть 
примерно сопоставима с гастрэктомией) 
оценена в 119 794 р.

И таких логических несоответствий 
в этом документе — великое множество!

По уму, в методике расчета тарифов 
должны были бы учитываться квалифика-
ция всех задействованных специалистов, 
стоимость оборудования и лекарственных 
средств, которые применяются, расходные 
материалы и амортизация помещений ле-
чебного учреждения и диагностического 
оборудования, и т. д.

Но кто это должен рассчитывать? 
И почему это не рассчитывается?

Симптом четвертый (4-й механизм 
отъема денег от здравоохранения). Сегод-
ня существует неэффективная практика 
формирования плана работы больницы 
и ее отделений, особенно в скоропомощ-
ных учреждениях. Заведующему каждого 
отделения направляется в виде приказа ми-
нимальное число госпитализаций больных 
и число койко-дней на них, которые долж-
ны быть реализованы за месяц, квартал, 
полугодие и т. д. Если врачи не выполняют 
этот план, рассчитывать на повышенную 
зарплату им не приходится. А выполнить 
такой план совсем не просто. Добиваешь-
ся нужного числа госпитализаций, а про-
должительность лечения (койко-дни) ока-
жется меньше или больше — то же самое. 
Уложишься в план по койко-дням, не на-
берешь число госпитализированных. Есть 
и другие трудности. Если в какой-то месяц 
через отделение прошло больше больных, 
чем было указано в плане, то на следую-
щие месяцы увеличивается план по числу 
госпитализируемых. Зарплата остается не-
высокой, хотя весь медперсонал трудился 
добросовестно. Обстановка в трудовом 
коллективе создается нервозная, наруша-
ется нормальный ритм работы.

Есть еще одно противоречие в требо-
ваниях к работе отделений. Чем больше бе-
решь больных на свои койки сегодня, тем 
меньше можно будет их взять завтра, ведь 
койки заняты больными, которых ты взял 
вчера. Значит, чтобы больше класть боль-
ных, надо их быстрее выписывать. Или 

Окончание на стр. 14Реджинальд Брилл. Хирургическая операция. 1934–1935

Генри Жюль Жан Жоффруа. День посещения в больнице. 1889
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увеличивать число кой-
ко-мест. А в совокупности 
это предполагает интен-
сификацию работы врачей 
и медсестер.

Существуют расчеты 
организаторов здравоох-
ранения, специалистов по 
охране труда, которые в со-
ответствующих докумен-
тах уже посчитали, сколько 
больных должен провести 
врач за рабочую неделю, 
месяц и т. д. (то есть на од-
ну трудовую ставку). Если 
число больных на одного 
врача и одну сестру превы-
шает нормативы, тружени-
ку должна выплачиваться 
материальная компенсация. 
В противном случае долж-
ны открываться дополни-
тельные ставки.

Однако в системе ОМС 
внедрена порочная практи-
ка привязки результатов 
лечения к продолжитель-
ности госпитализации. Раз-
работаны многостраничные 
схемы, диаграммы, в кото-
рых расписано, сколько бу-
дет заплачено за 2, 3, ..., 8, 
10, 15 ... суток, проведен-
ных пациентом в стацио-
наре. В результате врач вынужден держать 
выздоравливающих пациентов в больни-
це для получения максимальной оплаты. 
С точки зрения врача, это неразумно. Цель 
лечебного учреждения — спасти, вылечить 
больного. Если цель достигнута, зачем ему 
находиться в стационаре? Раньше освобо-
дившаяся койка дает возможность другим 
больным попасть в стационар и получить 
лечение. Но товарно-денежные отноше-
ния, повторим, выталкивают на обочину 
главную цель работы врача и всей системы 
бюджетного здравоохранения в целом. Эту 
главную цель готовы достигать многочис-
ленные частные клиники, которые очень 
ждут своих новых клиентов с их деньгами.

Кроме того, существует масса случаев, 
когда помощь оказана, пациент всем дово-
лен, но его нельзя выписывать, иначе не за-
платят больнице, а соответственно, и отде-
лению. Замкнутый круг получается. Хотя 
понятно, что оплата должна осуществлять-
ся по законченному случаю с учетом всех 
затрат на больного, без экономии на нем, 
независимо от продолжительности лече-
ния, короткое оно или более длительное.

Симптом пятый (5-й механизм отъема 
денег от здравоохранения). Работа ОМС, 
на фоне острой нехватки в медучреждени-
ях врачей, лекарств и оборудования, пред-
полагает получение доходов. так, в законе 
«Об обязательном медицинском страхо-
вании в Российской Федерации» сообща-
ется о «доходах от размещения временно 
свободных средств» (п. 1.5., п. 4.5. ст. 26 
и ст. 29: «Порядок и условия размещения 
временно свободных средств Федерально-
го фонда и территориальных фондов уста-
навливаются Правительством Российской 
Федерации». Что означает для некоммерче-
ской организации ОМС прибыль? Почему 
есть временно свободные средства, кото-
рые можно где-то размещать, если меди-
цинские учреждения остро и постоянно во 
всем нуждаются?

Последствия отъема финансовых 
средств у медицинских организаций как 
проявления болезни системы.

При исходно неадекватном финан-
сировании бюджетного здравоохранения 
и на этом фоне еще и «законном» отъе-
ме денег у больниц обязательно возник-
нут серьезные последствия. Уже возникли. 
С этим умозаключением соглашается мно-
жество врачей, с которыми обсуждалась 
данная тема.

Не хватает денег на закупку необходи-
мых лекарств для тяжелых больных — это 

нормально? Оказывается, белковые препа-
раты (альбумин (10 %-й раствор альбумина 
100,0 мл — цена в аптеке Санкт-Петербур-
га  — 4150 р.; 20 %-й 100,0 мл  — 7850–
8200 р.), плазма и др.) для тяжелых боль-
ных, которым они показаны для лечения 
по многим позициям,  — очень дорогие! 
Кстати, кто-нибудь вникает в ценообра-
зование дорогих препаратов — какова их 
реальная себестоимость? Не создается ли 
на этих фармпроизводствах сверхприбыль? 
Ведь ситуация доведена до абсурда! Порой 
нет даже простого препарата для запуска 
перистальтики (сокращения) кишки после 
операции  — прозерина (прозерин, упа-
ковка 10 ампул, стоит в городской аптеке 
Санкт-Петербурга 129 рублей). В опреде-
ленные моменты нет метрогила (метро-
гил (метронидазол), — 5 мг/мл — 100 мл, 
1 флакон, — цена в аптеках Санкт-Петер-
бурга — 26–37 рублей), ряда антибиотиков 
и др., которые своевременно не закупаются 
из-за дефицита средств.

Нет денег для приобретения не то что 
нового оборудования и внедрения в прак-
тику новых хирургических технологий, но 
даже на инструментарий, которым хирур-
ги пользуются повседневно. Есть проблемы 
и со своевременным ремонтом имеющего-
ся оборудования.

Не хватает средств для оплаты труда 
сотрудников (зарплаты существенно ниже 
должного уровня), вследствие чего имеет-
ся серьезная текучка кадров и т. д. Специа-
листы увольняются в поисках работы в тех 
учреждениях, где нет такого же интенсива, 
но есть бóльшая зарплата, оставшиеся же 
доктора могут меньше уделить внимания 
больным, соответственно, растет чувство 
неудовлетворенности у пациентов, обде-
ленных вниманием, возникают предпо-
сылки для диагностических ошибок, так 
как у врачей остается меньше времени для 
размышлений о больном, нарастает уста-
лость и проявляется профессиональное 
выгорание. Не ставится вопрос об откры-
тии дополнительных штатных единиц при 
наличии перегруза на конкретных направ-
лениях.

А между тем поток больных не сни-
жается, лечебно-диагностический конвейер 
движется, трудовые темпы сохраняются.

Продолжаются организационные 
сбои, ошибки, различные проблемы, ко-
торые легко подогнать под ст. 41 извест-
ного многостраничного Закона 326-ФЗ. 
Но в ближайшем будущем мы столкнемся, 
и во многих случаях уже сталкиваемся, с 

организационной чехардой, потерей идео-
логического стержня, свойственного вра-
чебному сообществу, разрушению деонто-
логических принципов взаимоотношений, 
разложению врачебного мышления, кото-
рое замещается страхом наказания, прио-
ритетами рубля и койко-дня, требованиями 
бездумного выполнения стандартов веде-
ния больных по отдельным нозологиче-
ским формам, что не всегда обосновано.

Неужели всё, что описано выше, неиз-
вестно в Министерстве здравоохранения? 
Ой ли!

Мы побывали в разных странах и ви-
дели, как может быть организована работа 
стационаров в целом и хирургических от-
делений, операционных блоков, в частно-
сти. Хирург должен иметь в своем распо-
ряжении всё необходимое оборудование 
и инструментарий, весь перечень расходных 
материалов. Этот перечень может занимать 
несколько страниц текста для каждой опе-
рации, которых в хирургическом стацио-
наре может быть несколько десятков, а то 
и сотен в сутки. В стационаре должен быть 
полный штат анестезиологической службы, 
готовый работать в круглосуточном ре-
жиме. Не должно быть проблем в работе 
отделений анестезиологии и реанимации, 
которые выхаживают больных после опе-
ративных вмешательств. Хирурги, анесте-
зиологи, реаниматологи, операционные 
сестры, сестры-анестезистки, палатные 
сестры, санитары — это единая команда, 
работа которой и приводит к успеху.

Хирург должен оперировать, его к 
этому готовили, он этому учился долгие 
годы  — 15–20  лет. Это специализация 
высочайшей квалификации. такой специа-
лист не должен простаивать. Значит, ОМС 
должна его обеспечить всем необходимым, 
а не вставлять ему палки в колеса, как это 
происходит сейчас на вполне «законных» 
основаниях! Хирург не должен вообще за-
мечать представителей ОМС. ОМС должна 
быть «масляной смазкой» для деталей ра-
ботающего механизма хирургического ста-
ционара, а также других подразделений.

В стране сегодня не хватает 28  ты-
сяч врачей и 46 тысяч медсестер или даже 
больше!

Организаторам здравоохранения на-
до определиться, сколько нужно специа-
листов, чтобы врачи, работая каждый на 
одну ставку, могли закрыть потребности 
всех больных в отделении при его полной 
загрузке и при этом были бы удовлетворе-
ны своей зарплатой.

Кстати, если врач берет подработку по 
совместительству — на 0,5 ставки, на 0,25 
ставки, то это говорит о том, что зарпла-
ты в объеме одной ставки на жизнь врачу 
недостаточно. Следовательно, ставка, кем-
то рассчитанная там, наверху, маловата для 
квалифицированного специалиста. Повы-
шать ее надо, повышать существенно.

Если существует потребность в совме-
стителях, значит, есть нехватка кадров. На-
до нанимать новых сотрудников, а если их 
нет — давать задание вузам наращивать 
подготовку такого-то числа специалистов, 
которое необходимо стране. Можно при-
влекать ранее уволенных при «оптимиза-
ции» здравоохранения специалистов пен-
сионного возраста.

Есть еще один путь решения пробле-
мы с кадрами. Организация рабочих мест 
работающих хирургов. Они должны опе-
рировать, а не заниматься бумажной рабо-
той! Весь кадровый состав экспертов ОМС 
может заниматься оформлением историй 
болезней — они это дело хорошо знают 
и сумеют вывести на должный уровень ра-
боту с текущей документацией. И тогда, 
возможно, существенно снизится потреб-
ность в хирургах при рациональной орга-
низации их работы.

В любом случае обязанность руково-
дителей учреждений здравоохранения — 
сообщать «наверх» о финансовых пробле-
мах в своем ведомстве, а не замалчивать 
их.

Наверху должны анализировать сиг-
налы с мест и принимать соответствую-
щие решения. Нам так представляется. Но 
в реальной жизни всё как-то не так, и даже 
наоборот.

Возникает некая аналогия с ЕГЭ, с Бо-
лонской системой в высшем образовании, 
которая также была внедрена в нашу ре-
альность на законодательном уровне. Но, 
как нам объясняют сегодня, после много-
летней практики, она оказалась неправиль-
ной. теперь мы возвращаемся на исходные 
позиции в образовательном процессе, но с 
большими потерями.

В здравоохранении таким же «ново-
введением» стал российский вариант обя-
зательного медицинского страхования. 
Он был также на законодательном уровне 
внесен в российское здравоохранение как 
«троянский конь», который привел к зна-
чительному регрессу в нашей медицине. 
Российская ОМС работает иначе, чем зару-
бежные системы медицинского страхова-
ния. Плохо работает. Это недопустимо! тем 
более, в условиях идущей третий год СВО! 
Мы не должны быть соучастниками этой 
плохой работы. На кону здоровье наших 
сограждан и благополучие наших семей.

таким образом, если до пациен-
та не доходят лекарства, или лекарства 
сверхдорогие, если не удается выполнить 
своевременно определенное диагностиче-
ское исследование или лечебную манипу-
ляцию, операцию, плохо оснащена опера-
ционная, нет нужного специалиста в связи 
с его отсутствием, увольнением или боль-
ного осматривает измученный работой, 
уставший врач или медсестра, не полу-
чающие достойную оплату за свой труд, 
и т. д. — это означает, что не выполняется 
п. 1 Статьи 41 Конституции РФ: «Каждый 
имеет право на охрану здоровья и ме-
дицинскую помощь». Умалчивание этих 
проблем медицинским сообществом по тем 
или иным причинам есть нарушение п. 3 
той же статьи: «Сокрытие должностными 
лицами фактов и обстоятельств, созда-
ющих угрозу для жизни и здоровья людей, 
влечет за собой ответственность в со-
ответствии с федеральным законом».

До ЕГЭ и Болонской системы, кажет-
ся, руководство страны добралось. Очень 
надеемся, что следующая на очереди  — 
ОМС!

Сергей Варзин, хирург, доктор  
медицинских наук, военный пенсионер 

Санкт-Петербург

Татьяна Лившиц. Итоги дня. 1974

Окончание. Начало — на стр. 12–13
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Исход США из Африки.  
Позорное бегство или новая стратегия?
К Африке, совсем недавно воспри-

нимавшейся как «забытый кон-
тинент», последние несколько лет 

приковано внимание большинства ми-
ровых СМИ. Новые войны, перевороты, 
разрушение региональных союзов, уча-
стие в процессе крупнейших мировых 
держав — всё говорит о том, что на кон-
тиненте происходят прямо-таки тектони-
ческие изменения.

то, что позиции в Африке теряют быв-
шие колониальные державы, прежде всего 
Франция, не так удивительно — этот про-
цесс длится более полувека. Но то же са-
мое сейчас начало происходить с США, ко-
торые активно «завоевывали» Африку и во 
время холодной войны, и особенно после 
крушения Советского Союза.

7  июля Африканское командование 
США отчиталось об окончательном выво-
де своего военного контингента с базы 101 
в столице Нигера Ниамее. Военные двух 
стран подписали договор о передаче базы 
под управление ВС Нигера. До 15 сентября 
должен состояться вывод 200 оставшихся 
в стране американских военных с базы 201 
в Агадесе.

Еще весной военные США «временно 
передислоцировались» с французских баз 
в Чаде за пределы страны — после заявле-
ния президента африканской страны Маха-
мата Идриса Деби (считающегося «проза-
падным», в отличие от его коллег из Мали, 
Нигера или Буркина-Фасо) о скором отка-
зе от военного соглашения с Вашингтоном.

Американские военные, как и их фран-
цузские коллеги, покидают страны Сахеля 
на удивление спокойно — несмотря на об-
винения республиканцев в адрес админи-
страции Джо Байдена в предательстве на-
циональных интересов и на дружный хор 
американских СМИ о провале всей стра-
тегии США в Африке.

Мнение о том, что от выхода США 
и Франции из Сахеля и других стран Аф-
рики выигрывают Китай и Россия, чьи во-
енные зашли в Нигер весной текущего го-
да, является наиболее распространенным 
и в западных медиа, и в отчетах аналити-
ческих центров, таких как Institute for the 
Study of War (ISW) или American Enterprise 
Institute. Но действительно ли это так?

«Антизападный 
разворот» Сахеля 

и Тропической Африки

Страны африканского Са-
хеля, в основном бывшие 
французские колонии, и по-
сле обретения независимо-
сти в 1960-х — 1970-х го-
дах сохраняли и сохраняют 
серьезную политическую 
и экономическую зависи-
мость от бывшей метропо-
лии.

Валютой 14 стран ре-
гиона до сих пор являет-
ся введенный в 1945 году 
франк КФА (CFA — colo-
nies françaises d’Afrique), 
золотой запас многих стран 
хранится в Париже. Язык 
межнационального обще-
ния — французский. Пред-

ставители военной и политической элиты 
чаще всего учились во Франции. В Сахеле 
до самого недавнего времени размещались 
тысячи французских военных («миротвор-
цы», военные консультанты, частные воен-
ные и охранные предприятия).

С конца XX века на территории «тра-
диционно» французской Западной Афри-
ки активно действовали и Соединенные 
Штаты — причем это касалось не только 
прибрежных зон (либерии и других), но 
и стран внутри континента, где были раз-
мещены крупные американские военные 
базы (упоминавшиеся базы 101 и 201 на 
территории Нигера, и не только), а также 
совместные с Францией контингенты «ми-
ротворцев».

В целом политический и военный 
контроль Запада над Западной Африкой 
(Франции в Сахеле, Британии и США — 
в Нигерии), несмотря на экономическую 
экспансию Китая, Индии и арабских стран, 
казался незыблемым... Всё изменилось бук-
вально за последние несколько лет.

С лета 2020 года по осень 2023 года 
в странах «Большого Сахеля» (от Гвинеи 
до Судана) совершены 13 военных пере-
воротов и попыток переворотов. В таких 
странах, как Мали, Нигер и Буркина-Фасо, 
к власти пришли военные, заявившие о раз-
рыве с Западом и переориентации на таких 
партнеров, как Китай, Россия и турция.

Переход к «антизападной» политике, 
после переворотов или без них, происхо-
дит и в других странах Сахеля. Экономи-
ческое сообщество стран Западной Аф-
рики (ЭКОВАС), опора франка КФА и в 
целом постколониального западного вли-
яния в регионе, де-факто потерял четверых 
членов — кроме стран Альянса государств 
Сахеля (AES) это еще и Гвинея, приостано-
вившая членство в блоке. Но и с оставши-
мися «есть проблемы».

В Сенегале весной 2024  года прези-
дентом стал панафриканист Бассиру Дио-
май Фай, который заявил о скором отказе 
от франка КФА и пересмотре нефтяных 
соглашений с западными компаниями. 
Президент Чада Махамат Идрис Деби, 
считавшийся прозападным политиком, 
поддержал вывод войск США из Нигера 
и заявил, что добьется того же для своей 
страны...

На сотрудничество с Россией и Ки-
таем переориентировалась традиционно 
входившая в сферу французских интере-
сов Центрально-Африканская Республика. 
В охваченном гражданской войной Суда-
не военные Абделя Фаттаха аль-Бурхана 
и мятежники Мохамеда Хамдана Дагло, 

вместе свергавшие «диктатора» Омара 
аль-Башира, давно забыли о «демократи-
зации» и ведут дела с арабами, иранцами, 
китайцами и русскими...

Примеров множество — почти везде 
Запад в лице Франции и США оставляет 
позиции. Примечательно, что символами 
антизападных митингов по всей Африке 
(оппозиционных и проправительственных) 
стали портреты президента РФ Владимира 
Путина и флаги России. Хотя не Россия 
является главным бенефициаром африкан-
ских переворотов и «разворотов».

Африканские патриоты 
и их «друзья»

6 июля, за день до окончательного выво-
да американских войск с базы в Ниамее, 
в столице Нигера прошел саммит Альянса 
государств Сахеля, по результатам которо-
го Нигер, Буркина-Фасо и Мали заявили 
о создании конфедерации AES и оконча-
тельном разрыве с блоком ЭКОВАС.

Избранный лидером блока сроком на 
один год президент Мали Ассими Гои-
та заявил, что главными экономическими 
партнерами AES отныне являются Китай, 
Россия и турция. При этом и ранее Китай 
являлся одним из главных экономических 
партнеров стран Сахеля и Африки в целом. 
товарооборот КНР с континентом превы-
шает $280 млрд в год.

Экономические успехи России и тур-
ции на африканском континенте скромнее. 
В 2022 году товарооборот турции со стра-
нами Африки составил $33,2 млрд, России 
в том же году  — $18 млрд. Причем для 
России ключевыми партнерами на конти-
ненте являются Алжир, Марокко, Египет, 
ЮАР — страны Сахеля для 
РФ можно считать новым 
рынком.

Главным экономиче-
ским конкурентом Китая 
в Африке является Евро-
пейский союз (товарообо-
рот Евросоюза с африкан-
скими странами составляет 
более $400  млрд). А  вот 
США в Африке далеко и до 
КНР, и до ЕС — товароо-
борот Соединенных Шта-
тов с континентом состав-
ляет около $65 млрд.

При этом, несмотря на 
торговые преференции для 

африканских стран в рамках AGOA (Afri-
can Growth and Opportunity Act), приня-
того конгрессом еще в 2000 году, товаро-
оборот США с африканскими странами за 
последние 20 лет не сильно изменился — 
в начале 2000-х годов он составлял при-
мерно $50–60 млрд. ЕС за четверть века 
увеличил оборот торговли в 2,5 раза (око-
ло $150 млрд в начале 2000-х). А Китай, 
еще в 2002 году торговавший с Африкой 
всего на $2 млрд в год, в 2006 году вышел 
на $55 млрд, в 2010 году — на более чем 
$100 млрд.

таким образом, экономическую кон-
куренцию за Африку Соединенные Шта-
ты явно проигрывают. Причем на близкие к 
США значения по торговле с Африкой уже 
вышли Индия, а также ОАЭ, управляющие 
большинством африканских портов.

Но это не значит, что Белый дом готов 
мириться с поражением от своих основных 
конкурентов на отдельно взятом континен-
те. В условиях честной конкуренции выи-
грывает тот, кто больше заработает. А в 
экономической войне — тот, кто причинит 
противнику бóльшие издержки. Пусть и с 
ущербом для себя.

В этом смысле для защиты экономи-
ческих завоеваний нужны военные базы, 
которых у того же Китая в Африке почти 
нет. Для разрушения чужих экономиче-
ских завоеваний используются другие ин-
струменты и методы. А ими очень хорошо 
владеют США.

США уходят, 
остается... хаос

Вывод войск США из «проблемных» стран, 
в том числе из стран Африки, начался 
не в 2024 году. Всем памятно «бегство» 
американских военных из Афганистана 
в 2021-м. Но оно было не единственным — 
с 2020 года Соединенные Штаты свернули 
более 40 крупных военных объектов в Аф-
рике и на Ближнем Востоке.

Между прочим, предыдущий прези-
дент США Дональд трамп, чьи сторонники 
сейчас шельмуют действующего президента 
Джо Байдена за провал в Африке, в свое вре-
мя прямо называл выведение американских 
солдат из «задницы мира» (имелись в виду 
Афганистан, Сирия, африканские страны) 
одной из главных задач на своем посту.

Вряд ли демократы из администрации 
Байдена приняли на вооружение стра-
тегию трампа. Скорее, речь может идти 
о консенсусном решении. Оно только на 

Окончание на стр. 16

Митинг в поддержку военных в Нигере, 2023 Африканские боевики

«Пояс переворотов» в Африке — страны 
континента, в которых совершены пере-

вороты с 2020 по 2023 гг. (Гвинея, Мали, 
Буркина-Фасо, Нигер, Чад, Судан, Габон)

Ответ на вопрос, насколько растущее российское присутствие на африканском 
континенте опасно для США на самом деле (а не в изложении каких-нибудь 
Fox News), кажется однозначным: почти не опасно и даже полезно
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Карта «российского влияния» в Африке 

первый взгляд является «бегством» или 
«провалом». На самом деле действия США 
в Африке в течение нескольких лет имеют 
далеко идущие последствия для всего ми-
ра — прежде всего для основных геополи-
тических конкурентов Америки.

Во-первых, вывод военного контин-
гента позволяет США сконцентрировать 
ресурсы на других театрах военных дей-
ствий — из которых украинский стал пер-
вым, но не останется единственным.

А во-вторых, это создает долговремен-
ный кризис безопасности в регионе, дале-
ком от границ США и их крупных эконо-
мических интересов.

талибы*, пришедшие к власти в Афгани-
стане сразу после вывода американских во-
йск и получившие огромный арсенал остав-
ленного американцами оружия — это уже 
не проблема США. Это «головная боль» для 
Китая, Индии, Пакистана, Ирана, республик 
Средней Азии и России. Равно как и другие 
радикальные группировки региона.

то же самое касается Африки. Мож-
но говорить о политических издержках 
«антизападных» переворотов и вывода 
американского контингента из Сахеля. Но 
и в военном плане, и экономически США 
проиграли не сильно. А что получили их 
главные конкуренты на африканском кон-
тиненте — Китай и Европейский союз?

Последствия для ЕС

Европейский союз очевидным образом 
проигрывает от потери непосредственно-
го контроля над странами Африки. Если 
для Соединенных Штатов «добровольный 
уход» из Сахеля стратегически не опасен, 
то в случае Франции и в целом Европы это 
совсем не так.

Военные власти стран AES национа-
лизируют или передают новым «друзьям» 
бывшие европейские предприятия. Кризис 
блока ЭКОВАС грозит крушением франка 
КФА, бывшего главным экономическим ин-
струментом влияния Франции в регионе.

Свержение профранцузского прези-
дента Нигера Мохаммеда Базума в 2023 
году привело не только к прекращению 
программ военного сотрудничества и из-
гнанию из страны западного бизнеса, но 
и к провалу политики ЕС по борьбе с аф-
риканской миграцией.

Главный маршрут миграции из тропи-
ческой Африки в ливию (а затем по морю 
в ЕС) традиционно шел через нигерский Ага-
дес. В 2015 году Нигер по соглашению с Ев-
росоюзом блокировал этот коридор — число 
беженцев в ЕС из Африки сократилось с 300 
тыс. до 50 тыс. в год. После свержения Баз-

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

ума путь для мигрантов был 
разблокирован.

Но Европе грозят 
не только мигранты. Мно-
гочисленные группировки 
джихадистов, как-то кон-
тролировавшиеся в Сахеле 
западными «миротворцами» 
(и вскормленные спецслуж-
бами определенных госу-
дарств), легко могут перене-
сти активность в ЕС.

Франция, африканское 
наследие которой многие 
годы являлось ее экономи-
ческой и внешнеполитиче-

ской опорой, ведет себя самоубийственно. 
И не только в тех странах, откуда ее «про-
гнали» — по информации AFP, в ближайшее 
время военный контингент страны в Афри-
ке будет сокращен до 600 человек (в 10 раз 
с 2022 года). Военные Франции останутся 
в Сенегале, Кот-д’Ивуаре, Чаде и Габоне.

Последствия для Китая

Позиции Китая в Африке после «ухода» 
США из Сахеля выглядят лучше европей-
ских. Но всё далеко не так просто. В том 
числе с той самой «Сахельской тройкой», 
объявившей об изгнании Франции и США 
и дружбе с КНР, Россией и турцией.

В 2023 году военные власти Нигера 
выдворили французские войска из страны. 
В марте 2024 года власти Нигера потребо-
вали вывода американских войск. 12 апре-
ля в страну прибыли системы ПВО и ин-
структоры Африканского корпуса МО РФ. 
А на следующий день, 13 апреля, нигерские 
власти подписали соглашение на $400 млн 
с китайской государственной нефтяной 
компанией China National Petroleum Corp 
(CNPC) по месторождению Агадем.

Некоторые аналитики тогда увиде-
ли в этом «новый облик стратегического 
партнерства» России и Китая по Африке, 
в котором КНР является основным эко-
номическим партнером для африканских 
стран, а Россия обеспечивает военную 
и военно-техническую поддержку. Но вре-
мя показало, что это не так.

Китайские нефтяники вели геолого-
разведку и строительство нефтяной ин-
фраструктуры в Нигере с 2003 года, и глав-
ным многомиллиардным проектом CNPC 
в регионе является нефтепровод Нигер — 
Бенин длиной 2000 километров (крупней-
ший в Африке), мощностью 90 000 барре-
лей в сутки.

Представители КНР в связи с этим 
проектом «заваливали деньгами» Нигер 

и Бенин при всех правителях — и проза-
падных, и антизападных. Но военная хун-
та, заявляющая о своей дружбе с Пекином, 
оказалась самой несговорчивой.

Уже после пуска трубопровода власти 
Нигера, сославшись на опасность атак джи-
хадистов, отказались от открытия транзи-
та на границе с Бенином. После задержа-
ния в Бенине нигерских граждан Ниамей 
полностью заблокировал нефтепровод. А в 
середине июня участок трубопровода в ни-
герском районе Досо был взорван одной из 
повстанческих группировок.

Через месяц после того, как CNPC по-
чинила нефтепровод, он снова был взор-
ван. И снова на территории Нигера — на 
этот раз в префектуре Конни, в 300 ки-
лометрах от Ниамея. Сообщение об этом 
появилось 16 июля, информации о серьез-
ности повреждений и возможных сроках 
восстановления не публиковалось.

Власти Нигера ведут расследование 
диверсий на нефтепроводе. Одновременно 
с этим военные власти заявили, что стра-
на начнет самостоятельно разрабатывать 
нефтяные месторождения, ранее разведан-
ные китайскими нефтяниками.

точно не известно, оказывают ли ка-
кую-то поддержку Китаю в ситуации с 
нефтепроводом Нигер — Бенин россий-
ские военспецы. Это представляется мало-
вероятным. Своего военного контингента, 
который теоретически мог бы защищать 
нефтепровод, у КНР в Нигере нет.

А за пределами Сахеля с Китаем случа-
ются еще более неприятные истории — на-
пример, переориентация Эфиопии, одного 
из крупнейших торговых партнеров Пекина 
на континенте, с китайского порта в Джибу-
ти на порт в Сомалиленде. Это грозит КНР 
потерей многих миллиардов долларов и уже 

привело к серьезному кон-
фликту Пекина с крупней-
шей эмиратской логистиче-
ской корпорацией DP World.

В целом для Китая си-
туация выглядит очень не-
простой. Многие десяти-
летия Пекин выстраивал 
экономические отношения 
с Африкой, не обращая 
внимания на политическую 
ориентацию конкретных 
правителей. Перевороты, 
войны и политическая не-
стабильность, ведущие к 
смене власти в африкан-
ских странах, фактически 
«обнуляют» эти усилия. От 

того, что новые власти заявляют о своей 
«антизападной» позиции, Китаю не легче.

А что же Россия?

Военная и экономическая политика России 
в Африке последних лет (и даже послед-
них месяцев) требует отдельного подроб-
ного рассмотрения. Коротко можно ска-
зать следующее.

«Страшилки» Вашингтона о захвате 
русскими половины Африки очень далеки 
от реальности. Влияние России в Афри-
ке невообразимо далеко от того, которое 
было во времена СССР. Но в сравнении с 
1990-ми и даже 2000-ми годами Россия 
и правда укрепляет позиции на континенте.

Наши экономические шаги в Африке 
пока сильно отстают от военно-полити-
ческих. А военно-политические шаги на-
шей страны в Сахеле можно было бы на-
звать блестящими (смелыми, взвешенными 
и перспективными)...

Если бы не одно «но»  — война на 
Украине, объективно требующая задей-
ствования большинства военных ресурсов. 
Следствием чего, например, было перена-
правление части служащих Африканско-
го корпуса Минобороны РФ в пограничье 
Белгородской области (10 июля подтверж-
денное самим корпусом). Или крайне не-
однозначное присутствие в одних и тех же 
странах Африки вчерашних мятежников из 
ЧВК «Вагнер» и военных РФ.

В связи со всем вышеизложенным ответ 
на вопрос, насколько растущее российское 
присутствие на африканском континенте 
опасно для США на самом деле (а не в из-
ложении каких-нибудь Fox News), кажется 
однозначным: почти не опасно и даже по-
лезно. Одним — для предвыборного пиара, 
другим — для выбивания денег американ-
ских налогоплательщиков на борьбу с «рус-
ской угрозой», теперь уже и в Африке.

В заключение отметим, что, «про-
играв» русским Сахель, США усилива-
ют свои позиции в прибрежных странах 
континента — в Кении (получившей ста-
тус стратегического партнера вне НАтО) 
на востоке, в Кот-д-Ивуаре и Гане (гото-
вых принять новые базы США) на западе. 
Как мы видим, никуда на самом деле они 
не «уходят»... А сможет ли Россия закре-
питься на африканском континенте в но-
вых условиях — это большой вопрос.
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